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Desde que assumiu o Governo, o Presi-
dente Bolsonaro, através de seu Ministro 
da Fazenda, Paulo Guedes, coerente com o 
ideário neoliberal conservador de sua vitória, 
apontou para a urgência de uma dura Refor-
ma da Previdência. Não é o único a fazê-lo 
nos últimos 25 anos. E todos usaram o argu-
mento de que estavam cortando privilégios 
em nome do equilíbrio financeiro da União. 
FHC também tentou e perdeu a parada por 
um voto na Câmara dos Deputados. Ficou 
reclamando todo o mandato pelo que con-
siderou uma falha. Veio Lula em 2003 e, 
imediatamente, pressionado pelos famosos 
analistas de instituições financeira nacionais 
e internacionais, introduziu, sobre os ven-
cimentos dos servidores civis aposentados, 
a cobrança de uma Taxa Previdenciária de 
11%. Pagou caro, pois três deputados do PT, 
Heloisa Helena, Luciana Genro e Babá re-
belaram-se, saíram do PT e criaram o PSOL, 
denunciando a capitulação do Presidente 
petista aos argumentos de vultoso déficit da 
Previdência. Dilma Rousseff custou mais a 
tocar nesta tecla. Na verdade, ela até cortou 
mesmo senão privilégios, prerrogativas.  Em 
2012, ao regulamentar o Fundo de Previdên-
cia Complementar dos Servidores Civis da 
União, quando fixou o teto de aposentadoria 
para estes funcionários equivalente ao teto 

do INSS, hoje beirando os R$ 5 mil. Em 2014 
ela mudou, também, através da MP 664/14 
o regime de pensão integral por morte do 
contribuinte, tanto privado, quanto público:

“Antes da MP 664/14 a pensão por mor-
te devida ao cônjuge ou companheiro (a) do 
servidor era necessariamente vitalícia; so-
mente a pensão por morte devida aos filhos 
ou enteados era temporária (até 21 anos de 
idade, ou, se inválidos, enquanto durasse a 
invalidez).

Com a MP, a pensão por morte devida ao 
cônjuge ou companheiro (a) do servidor não 
será mais necessariamente vitalícia, uma 
vez que, por força do novo § 3º, inciso I, do 
art. 217 da Lei 8.112/90, o tempo de dura-
ção da pensão por morte será calculado de 
acordo com a expectativa de sobrevida do 
beneficiário na data do óbito do servidor, 
obtida a partir da Tábua Completa de Mor-
talidade – ambos os sexos – construída pelo 
IBGE, vigente no momento do óbito do servi-
dor, conforme tabela abaixo:

Expectativa de sobrevida à idade x do 
cônjuge, companheiro ou companheira, em 
anos (E (x)) e Duração do benefício de pen-
são por morte (em anos)"

Na passagem da Presidência para Michel 

Temer, no fatídico maio de 2016, em plena 
crise política e econômica, o discurso do dé-
ficit público e, particularmente da Previdên-
cia, ganhou corpo. Temer apresentou uma 
dura Reforma ao Congresso Nacional, mas 
não teve a força política para aprová-la. Fi-
cou de molho, sendo ressuscitada, em suas 
ideias básicas, por Bolsonaro. Ontem, enfim, 
graças ao empenho do Presidente da Câ-
mara dos Deputados, com amplo apoio da 
base aliada de Bolsonaro e parlamentares 
do Centrão, a dita Reforma, um pouco mais 
branda do que emanou de Bolsonaro,, que 
“economizará” em torno de R$ 1 trilhão em 
dez anos, ou seja, R$ 100 bilhões por ano, 
num Orçamento da União superior a R$ 2 
trilhões, dos quais perto de R$ 500 bilhões 
destinam-se ao pagamento de juros,  deu o 
primeiro passo à aprovação. Mais uns três 

meses, com aprovação do Senado, será o 
novo marco das aposentadorias e pensões 
dos brasileiros. Do enredo todo, esta dita 
“economia” é o mais significativo, pois o 
proclamado fim dos “privilégios”, tais como 
aposentadorias e pensões para militares e 
políticos, nada aconteceu. Pior, arrochou a 
idade para a aposentadoria dos mortais, em 
troca de uma redução de 0,5% por mês nas 
suas contribuições previdenciárias.  Os 50 
milhões que ganham até um salário mínimo, 
metade dos quais com carteira, acordaram 
hoje com o horizonte de sacrifícios para o 
almejado descanso ainda maior. Mas como 
dizia Machado de Assis: - Vá o feito! Dizem 
que, depois disso, tudo melhorará...Eu, can-
didamente, acredito, mas continuo dizendo 
que não era imperativo. Imperativo é cortar 
juros e retomar o crescimento e o emprego.

OPINIÃO

TINTAS

TORRES 
(51)3626-2500 

ITAPEVA 
(51)3605-5098

NOVA  PREVIDÊNCIA A CAMINHO

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm 
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Proibição de uso de copos plásticos está 
em projeto de lei na Câmara de Torres

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE CONTRATO No 02/2019
 

A Câmara Municipal de Torres firma Termo Aditivo de Contrato com a Empresa 
Banrisul Cartões S.A., para a aquisição de Cartões Alimentação, tipo Cartão 
Magnético, a serem utilizados pelos servidores da Câmara Municipal de Tor-
res na aquisição de gêneros alimentícios, com limite mensal no valor de R$ 
28.068,48. Termo Aditivo de Contrato assinado em 03 de julho de 2019, com 
vigência de 03 (três) meses a contar da data da assinatura do termo aditivo de 
contrato. Processo de Dispensa de Licitação no 01/2019. Crédito Orçamentário 
no 3.3.90.46.00.00.00.00.001/2001 – Auxílio Alimentação.
 
Torres em 03 de julho de 2019.

__________________________________
Carlos Alberto da Silva Jacques, 
Presidente Câmara.

Vereador Rogerinho alega motivos locais para a proibição e dá prazo de três anos para que mercado se adeque à lei. Matéria ainda deve ser votada na Câmara

Por Fausto Júnior

Está tramitando na Câmara dos Ve-
readores de Torres o Projeto de Lei (PL) 
34/2019, que dispõe sobre a proibição 
de fornecimento de copos confeccio-
nados em material plástico em locais 
específicos no território do município 
de Torres.

A iniciativa é do vereador 'Rogeri-
nho' Jacob (PDT) e vai na linha de um 
projeto já aprovado pelos vereadores 
de Torres, que proíbe a venda e uso de 
canudos plásticos na cidade, mas que 
só vai valer daqui a alguns meses, prazo 

dado para o comércio local se adaptar 
a boa nova. Vai também na tendência 
nacional de eliminar ou diminuir os 
problemas ambientais e de escoamen-
to de água causados pelas embalagens 
plásticas, que acabam jogadas nas ruas 
e nas praias, entupindo bueiros e into-
xicando animais (marítimos e terres-
tres, que prejudicam-se após ingerir 
embalagens achando que as mesmas 
são alimentos). 

 Pelo texto do PL - que ainda deve 
ser debatido antes de ser aprovado, 
emendado ou rejeitado na Casa Le-
gislativa - fica proibido no Município 

de Torres o fornecimento de copos de 
material plástico aos clientes de hotéis, 
restaurantes, bares, quiosques, pada-
rias, dentre outros estabelecimentos 
comerciais ou públicos. As disposições 
da lei  aplicam-se igualmente aos clu-
bes noturnos, salões de dança e even-
tos musicais de qualquer espécie. E em  
lugar dos copos de plástico , o PL ainda 
sugere alternativas como os copos em 
papel reciclável,  material comestível 
ou biodegradável.

As autuações por desobediência da 
lei preveem sansões desde a advertên-
cia e intimação (para cessar a irregula-

ridade) até multas crescentes (a cada 
repetição da infração), podendo chegar 
a cassação do alvará de funcionamento 

do estabelecimento que manter a irre-
gularidade. Tudo, é claro, só valerá caso 
a lei ser aprovada na Câmara.

Na justificativa do PL, o verea-
dor autor da matéria afirma que o 
objetivo é de combater o descarte 
de materiais plásticos.  Rogerinho 

cita na justificativa uma estatísti-
ca que estampa o fato de mais de 
95% do lixo nas praias, rios e lago-
as brasileiras serem atualmente 

formados por plástico, problema 
que deve ser atacado com atitudes 
públicas como a desta proposta de 
lei. 

 Rogerinho lembra, ainda, que 
a cidade de Torres tem várias uni-
dades de conservação importantes 
em seu território (como a Ilha dos 

Lobos, o Parque Itapeva), sendo 
que a fauna e flora cada vez mais 
tendem a precisar de proteção 
para manterem-se preservadas. 

Preservação em vários ambientes sensíveis

Projeto de Lei quer que seja permitidas reformas 
em imóveis sem escritura pública em Torres

A lei, assim como a da proibição 
dos canudos plásticos, tem prazo 
para entrar em vigor. Conforme o 
texto apresentado pelo vereador 

Rogerinho, o PL de proibição dos 
copos plásticos passaria a vigorar 
a partir de três anos contados da 
homologação e publicação.

O Projeto de Lei deve com-
pletar as três sessões em pauta, 
obrigatórias a serem cumpridas 
nos ritos legais, e deve ser votado 

conforme prioridade dada pela 
Mesa Diretora da Câmara. Lem-
brando que a Câmara de Torres 
está em recesso das sessões or-

dinárias durante o mês de julho, 
mas volta à atividade integral na 
primeira segunda-feira do mês de 
agosto. 

Só depois de três anos

Vereador Gimi defende que, se o imóvel paga IPTU, ele não deveria ter que pedir licença formal para reformas. PL deve ser votado em agosto

Por Fausto Júnior

Está tramitando, na Câmara Muni-
cipal de Torres, um Projeto de Lei Com-
plementar (7/2019) que altera dispo-
sitivo da Lei que instituiu o Código de 
Obras da cidade de Torres. A mudança 

pede que não seja obrigatório o regis-
tro do imóvel em cartório nos casos de 
pedidos de licença para sua reforma. 
O PL é de autoria do vereador Gimi 
(MDB) após várias reclamações feitas 
por cidadãos em seu gabinete na Câ-
mara. 

O vereador acha injusto haver me-
didas incoerentes para os mesmos 
casos. Ou seja, ele acha que se a pre-
feitura cobra IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano) e taxas pela exis-
tência do imóvel (casa, apartamento, 
etc) a prefeitura deveria considerar 
esta existência também para aceitar 
pedidos de licença para reformas em 
imóveis, que por algum motivo ainda 
não estejam registrados em Cartório 
- o que não vem acontecendo. São 
casos de Posse Amigável de Imóveis, 
oriundos de processos que necessitam 
de definições jurídicas, dentre outros. 

Como justificativa no texto do PL, 
o vereador autor do processo de Lei 

Complementar a ser votado na Câma-
ra (Gimi) reclama que em Torres “es-
taria faltando uma política pública de 
regularização fundiária urbana”. E que 
existem casos de reforma de imóveis 
onde o cidadão e suas famílias esta-
riam  sendo  impedidos de “simples-
mente manter seus imóveis”, por não 
receberem licença formal da munici-
palidade. Isso ocorre justamente por-
que não possuem registro cartorial. 

Para Gimi, esta espécie de mazela 
no vácuo da falta de lei faz com que 
haja clandestinidade em alguns casos 
de reformas, feitas sem a autoriza-
ção formal da prefeitura, o que gera 
consequentemente um sentimento 

de culpa nos que assim se obrigam a 
reformar suas casas na cidade sem a 
devida licença, uma forma de insegu-
rança jurídica.

O vereador Gimi encerra o texto de 
justificativa da PL afirmando que “pos-
se é um ato jurídico e representa o 
exercício de fato, pleno ou não, de um 
dos poderes da propriedade, e é re-
conhecida e preservada pelo Estado”. 
Portanto, pede providência na mudan-
ça da lei dentro do código de Obras. 

O PL de complementação de lei 
deve entrar em debate em agosto, 
após o retorno das sessões ordinárias 
da Câmara Municipal após o recesso 
de inverno de julho de 2019.

Se paga IPTU, deveria receber licença
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Secretaria de Assistência Social participa do IV Jogos 
de Integração em Santa Catarina

No dia 2 de julho, as crianças 
e adolescentes atendidas pelo 
CRAS-Centro de Referência de 
Assistência Social de Torres, 
através do SCFV-Serviço de 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos, participaram do IV 
Jogos de Integração dos SCFVs 
dos municípios. Esse ano os Jo-
gos ocorreram no município de 
São João do Sul/SC.

A equipe de Torres foi com-
posta por cerca de 40 crianças 
e adolescentes que frequen-

tam o projeto de Futsal deste 
Serviço. Além dos jogos de Fut-
sal ocorridos na parte da ma-
nhã, ocorreram apresentações 
culturais e brincadeiras coope-
rativas, com a participação efe-
tiva de todos durante o evento. 
A atividade contou com a parti-
cipação dos municípios: Torres, 
São João do Sul, Mampituba, 
Praia Grande e Santa Rosa do 
Sul, interagindo de forma mis-
ta, com o intuito de integrar, 
fortalecer relações comunitá-

rias e trocar experiências.
Torres destacou-se não só 

pelo desempenho das crianças 
e adolescentes dentro de qua-
dra, como também pela torci-
da que com muito entusiasmo 
e animação apoiou a todos os 
participantes. A Secretária de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos, Neusa Carlo, agra-
dece aos servidores do CRAS 
e SCVF e aos organizadores do 
evento pelo convite e pela boa 
acolhida.

Palestra de educação financeira para alunos do EJA
TORRES - A Palestra 'PLANEJAMEN-

TO FINANCEIRO E VOCÊ' foi realizada 
em Torres no dia 04 de julho, das 19:00 
hs às 21:00 hs, para alunos e professo-
res da turma de Educação para Jovens 
e Adultos (EJA). A turma foi compos-
ta por cerca de 60 pessoas de várias 
faixas etárias, entre 15 e 48 anos de 
idade. No decorrer da palestra foram 
apresentados exemplos práticos sobre 
o tema abordado.O objetivo é capaci-

tar os Brasileiros nesta área tão impor-
tante que é o planejamento financeiro, 
viabilizar uma melhor conscientização 
financeira das pessoas em relação a 
suas finanças pessoais.

"Agradeço o envolvimento do Lions 
de Torres, em especial ao Dr. Francis-
co e a presidente Rita de Cássia pelo 
trabalho de divulgar esta Ação de 
Responsabilidade Sócio Ambiental da 
'PLANEJAR - Associação Nacional de 

Planejadores Financeiros' (com sede 
em São Paulo)", ressalta a planejadora 
financeira pessoal Cristina Molz . 

Alinhada à Estratégia Nacional de 
Educação Financeira, uma Política Pú-
blica do Governo Federal, a palestra 
busca levar este conhecimento atra-
vés de Planejadores Financeiros que, 
voluntariamente, viabilizam esta ação 
social de CONSCIENTIZAÇÃO FINAN-
CEIRA em todo o País.

Pregão eletrônico gera economia para a Prefeitura de Torres
A Prefeitura de Torres está geran-

do uma grande economia através do 
Pregão Eletrônico. Em 2018 o muni-
cípio obteve uma economia de 46% 
nas licitações realizadas por esta mo-
dalidade. A transparência, acessibili-
dade para participação e rapidez dos 
processos, possibilitam mais compe-
titividade entre os fornecedores e 
com isto, há uma redução de custos 
nas contas públicas.

O Pregão Eletrônico é uma moda-
lidade de licitação que veio para sim-
plificar os processos de licitação, pos-
sibilitando uma maior transparência 
e maior participação dos processos. 

É uma modalidade de licitação pró-
pria para compra de bens e serviços 
comuns der qualquer valor, bens e 
serviços sem grande complexidade e 
de fácil reconhecimento no mercado.

A modalidade não se aplica à 
contratação de obras de engenharia, 
locações imobiliárias e alienações. É 
um formato de modalidade realiza-
do à distância em sessão pública, por 
meio de sistemas eletrônicos, onde 
a empresa se cadastra na platafor-
ma designada pelo órgão público, 
participando de forma anônima até 
que seja apresentado o vencedor do 
processo.

O Pregão Eletrônico tem se 
transformado na modalidade mais 
utilizada para realizar as compras e 
contratações públicas em razão da 
transparência, agilidade do processo 
e economia. Conforme os técnicos 
da Secretaria da Fazenda, a modali-
dade possui menos burocracia, não 
tem limite de valores, o tipo menor 
preço é obrigatório, tem possibilida-
de de recurso único e a disputa por 
lances, facilita a escolha pela pro-
posta mais vantajosa para a admi-
nistração. Informações sobre editais 
e licitações encontram-se no site da 
Prefeitura.

Psicólogo

A Prefeitura de Torres, por 
meio da Secretaria Municipal da 
Fazenda, convida a população 
para participar de audiência pú-
blica que vai discutir e elaborar a 
Lei de Diretrizes Orçamentárias- 
LDO e a Lei Orçamentária Anual- 
LOA, para o exercício de 2020. 
A audiência vai ocorrer nesta 
sexta-feira, 12 de julho, às 18h, 
no Centro Pastoral, localizado na 
Rua General Firmino Paim, 400, 
bairro Centro (fundos da Igreja 
Santa Luzia).

A Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) foi introduzida no 
sistema orçamentário brasileiro 
pela Constituição de 1988. Ela 
deve estabelecer as regras para 
a elaboração do orçamento do 
exercí cio seguinte, sendo sub-
metida à  aprovação do Legis-
lativo.  Sugere, por exemplo, os 
percentuais a serem investidos 
em cada pasta da municipali-
dade, por isso é chamada de 
diretrizes. Ela antecede a Lei de 
Orçamento Anual, que também 

deve ser aprovada pelo Legisla-
tivo.

Já a Lei de Orçamento Anual 
(LOA) é padronizada e se aplica à  
União, aos Estados e aos Municí-
pios. Ela contém a discriminação 
da receita e da despesa, de for-
ma a evidenciar a polí tica eco-
nômica e o programa de traba-
lho do Governo. Reúne todas as 
receitas e despesas, formando o 
orçamento do municí pio, pelo 
perí odo de um ano. Deve seguir 
as diretrizes traçadas na LDO.

Nesta sexta (12) tem audiência pública 
para discutir LDO e LOA em Torres
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Sob o slogan Viva Torres nas Melho-
res Localizações, os empresários linhas 
de frente da R Dimer Incorporadora e 
Construtora, Rodrigo Dimer Machado 
e Luciano Dimer Borges, serão os apre-
sentadores oficiais da segunda edição do 
festival de carnes de cordeiro harmoniza-
das com os melhores vinhos da região, o 
Vinodeiro, em Torres. 

Com o objetivo de oferecer alternati-
vas de alta qualidade, que movimentem 
a economia local na estação mais fria e 
ir além dos tradicionais pratos com fru-

tos do mar, o evento enogastronômico 
promete agitar a Sociedade dos Amigos 
da Praia de Torres (SAPT) nos dias 19, 
20 e 21 de julho, com uma programa-
ção recheada com jantares, almoço, 
workshops, exposição e degustação de 
vinhos, praça de foodtrucks, além de di-
versas atrações artísticas e culturais. Um 
time de vinícolas da Serra Gaúcha: Bos-
cato, Lidio Carraro, Pizzato, Don Guerino 
e Aurora, estará nos estandes da festivi-
dade que, em sua primeira edição, reu-
niu um público superior a 12 mil pessoas. 

Apresentador oficial do evento, Rodrigo Dimer ao lado da esposa Ívina

GERAL

Segunda Edição do festival Vinodeiro tem apresentação 
oficial da R Dimer Incorporadora e Construtora

No calçadão de Torres

Evento, que servirá carnes de cordeiro harmonizadas com os melhores vinhos da Serra Gaúcha, ocorrerá nos dias 19, 20 e 21 de julho

Lançamento do site Caminho dos Vales e das Águas

Outro dos pontos altos do 2º Vinodeiro será o 
lançamento do site referente ao Roteiro Turístico 
Caminho dos Vales e das Águas - O portal www.
caminhodasaguas.com.br estará no ar depois da 
estreia no dia do evento.

A nova página terá o Acqua Lokos Parque Ho-
tel como um dos empreendedores privados parti-
cipantes. Além de informações turísticas de nove 
municípios do Litoral Norte do RS disponibilizará 
também atrações ambientais, culturais e gastronô-
micas dessas localidades. De acordo com a direto-
ra do Acqua Lokos Parque Hotel, Jomara Souza, o 
complexo de lazer e diversão, que atualmente já 
é um destino procurado por turistas de dentro e 
fora do Estado, terá uma participação estratégica 
relevante como integrante do roteiro turístico.“A-

creditamos que a união entre os municípios e os 
diversos agentes sociais em torno deste projeto 
será um dos vetores que deverá impulsionar a eco-
nomia regional a médio e longo prazo. A diretoria 
do Aqua Lokos Parque Hotel percebe que um passo 
importante foi dado para que a região do Litoral 
Norte se desenvolva economicamente de forma 
consolidada”, explica.

A Rota Turística Caminho dos Vales e das Águas 
é formada por nove municípios da região Litoral 
Norte e Pé da Serra Gaúcha: Arroio do Sal, Dom Pe-
dro de Alcântara, Itati, Mampituba, Morrinhos do 
Sul, Terra de Areia, Torres, Três Cachoeiras e Três 
Forquilhas. A rota tem como objetivo o fomento da 
prática do turismo, como instrumento de desen-
volvimento social, humano e econômico da região.
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Em Torres, Ginásio no Parque do Balonismo foi 
aberto para abrigar moradores de rua contra o frio

Da tarde de sexta-feira, dia 5 de ju-
lho, até a manhã de segunda-feira, dia 
8, o Ginásio Municipal do Parque do 
Balonismo, em Torres, serviu de abri-
go para moradores de rua da cidade. A 
iniciativa foi da 1ª Dama do município, 
Suzi Sousa e foi gerenciada pela Secre-
taria de Ação Social de Torres. 

O local foi preparado para que 
colchões fossem disponibilizados 

como leito para os cidadãos que op-
taram por aceitar a ajuda municipal. 
E várias entidades, que trabalham de 
forma sistêmica na ajuda de pessoas 
em vulnerabilidade, também se apre-
sentaram para realizar suas ações de 
forma centralizada no mesmo ginásio. 
Foram oferecidas refeições em rodí-
zio e recebidos donativos, oferecidos 
por entidades ou cidadãos individuais 

de Torres, enquanto 
representantes de 
entidades solidárias 
ficaram no período 
abordando pessoas 
que passavam a noite 
na rua, convidando-as 
a irem passar a noite 
no abrigo formado no 
espaço público. 

O prefeito Carlos 
Souza, junto com a 
1ª Dama Suzi e a filha 

Pâmela, estiveram pessoalmente no 
início da noite de sexta-feira (05) para 
assistir o recebimento dos abrigados 
no 1º dia de funcionamento do abri-
go. Carlos e a família agradeceram os 
voluntários que lá estavam na hora 
para apoiar a ação assistencial sazo-
nal. A seguir, foi servida uma sopa aos 
cidadãos que já estavam no ginásio 
por aceitarem a ajuda.  Andarilhos e 
moradores de rua receberam coberto-
res e roupas quentes para dormirem 
sem sentir frio no espaço que estava 
servindo de abrigo - e agradeceram o 
apoio recebido.

A ação surgiu após o anúncio me-
teorológico da chegada de frio intenso 
em todo o Estado do RS, projetando 
temperaturas abaixo de zero na maio-
ria das regiões - o que foi confirma-
do.  Embora a região do Litoral Nor-
te tenha registrado as temperaturas 
mínimas mais amenas do Estado, as 

mesmas ficaram abaixo de 5 graus em 
algumas das manhãs do final de sema-

na, apesar de subirem pouco durante 
o período de sol diário. 

Durante todo o final de semana passado, local serviu de ponto de mutirão de entidades, que disponibilizaram refeições 
e entregaram agasalhos roupas e cobertores.

Defesa Civil e Sistema Fecomércio/RS-Sesc aquecem o inverno da 
população carente de Torres

Uma grande corrente de solidariedade 
liderada pela Defesa Civil e pelo Sistema 
Fecomércio/RS-Sesc vem aquecendo o 
inverno da população carente em Torres. 

Desde o início de junho, estão sendo dis-
tribuídos agasalhos em geral, doados por 
populares, empresários e entidades. Com 
o frio da última semana, a campanha se 

intensificou. Foram realizadas doações de 
roupas, calçados e cobertores nas comuni-
dades de maior vulnerabilidade, tanto na 
área urbana como rural. O coordenador da 
Defesa Civil, Elói Nascimento, agradece a 
solidariedade e participação de todos. Por 
enquanto foram doadas mais de duas mil 
peças de agasalhos.

Ele informa que foram doados pelo 
Sesc, 240 cobre leitos, 200 travesseiros e 
200 toalhas de banho. Este conteúdo foi 
distribuído entre a Secretaria Municipal 
de Assistência Social e Direitos Humanos, 
para a Casa do Pão, localizada no bairro 
Guarita, e para diversos presidentes de As-
sociações de Bairros, entre outros, como 
do Campo Bonito, com Vina; do Engenho 
Velho, com Bileco; do Faxinal, com Ézio; 

do bairro Itapeva, com Maria de Lourdes; 
do bairro Guarita, com Emídio; do bairro 
São Francisco, com Márcia Felipe; e bairro 

São Brás, com Valdeci Cardoso. Todos os 
bairros e entidades também receberam 
agasalhos em geral.

Camas, cobertores, roupas e alimento para os que queriam ajuda

Dificuldade de convencimento 
Conforme a secretária de Ação Social 

de Torres, Neusa Dias de Araújo Carlo, 
atualmente há na cidade de Torres 48 pes-
soas que são atendidas pela pasta e que 
foram abordadas por serem moradores 

de rua. Destas 48, somente 12 estão efe-
tivamente morando na rua. E alguns ain-
da preferem dormir onde consumam ao 
invés de aceitarem a ajuda nestas noites 
mais frias.  Os outros 36 não moram mais 

na rua. Alguns já conseguiram emprego e 
alugam peças para habitar, que são pagas 
com seu esforço, mas ainda são atendidos 
pela secretaria de Ação Social para que 
não voltem a optar por morar na rua. 

Prefeito Carlos, 1ª Dama Suzi e secretária Neusa entre o grupo de vol-
untários que atendeu necessitados durante sopão na noite de sexta-feira, 

como parte do rodízio de entidades que atenderam no ginásio.

Volta á normalidade e atendimento mantido
Na segunda-feira passada, dia 8, os 

atendidos foram tomar café da manhã no 
Centro de Referencia de Ação Social – Cre-
as - localizado do no bairro Igra Sul.  Lá eles 
também tiveram chance de tomar banho (o 
banho é disponibilizado diariamente) e nos 

dias seguintes eles se mantiveram sob os 
olhares atentos do trabalho da Secretaria 
de Ação Social, como sempre acontece.

Conforme a secretária Neusa Carlo esta 
é uma política pública estruturada na pre-
feitura desde o ano de 2014, com o obje-

tivo de humanizar mais a relação entre a 
sociedade torrense e os cidadãos que op-
tam por viver nas ruas. Como já foi citado 
anteriormente, já há resultados práticos da 
política. Dos 48 moradores que já foram 
cadastrados, somente 12 ainda moram na 

rua. E os outros - que já possuem residência 
fixa - ainda são atendidos através de grupos 

de autoajuda coordenados pelos técnicos 
da secretaria de Ação Social de Torres. 

 Apoio da sociedade foi o ponto alto do Mutirão 
 Durante o final de semana, a 

ideia da prefeitura, tomada pela 1ª 
Dama Suzi, gerou uma grande inte-
gração objetivada pelo mutirão - in-
tegrando várias entidades e pesso-
as físicas da cidade. Toda Torres se 

mobilizou, o que acabou disponibi-
lizando uma ótima quantidade de 
alimentos, roupas, cobertores den-
tre outras doações para atacarem o 
problema do frio para vulneráveis. 

Conforme comemorou também 

a secretária da Ação Social Neusa 
Carlo, foi uma espécie de circulo 
virtuoso que a atitude da prefeitura 
gerou na sociedade. Circulo virtuoso 
este que foi o ponto alto do mutirão 
em prol do apoio aos moradores de 

rua em tempos de frio extremo. 
Todo o município foi mobilizado. 

O número de compartilhamento 
da matéria produzida e publicada 
na página do Jornal A FOLHA sobre 
o assunto pelos cidadãos de todo 

o mundo bateu recorde também, 
mostrando que as pessoas em geral 
gostam de apoiar e de comemorar 
as ações sociais feitas em nome de 
pessoas em situação devulnerabili-
dade.  
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TORRES

Prefeitura efetiva melhorias no Parque da Guarita

Prefeitura entrega doações na Aldeia Nhu-Porã

Com Prefeitura de Torres

Quem chega hoje no Parque da 
Guarita, se encanta com a beleza do 
local. E agora a identificação do Par-
que, na entrada do mesmo, já está 
implantada junto ao pórtico. "O boni-
to ajardinamento, as novas placas de 
sinalização, a revitalização em geral, 
estão entre as melhorias do Parque. 
A preocupação da Prefeitura está em 
oferecer espaço bonito, agradável e 
seguro aos moradores e visitantes. 
Buscando proteger este cenário geo-
lógico, dentro de um conceito estéti-
co-ecológico é que foram realizadas as 
melhorias", ressalta a comunicação da 
Prefeitura de Torres.

Além da manutenção constante, a 

Prefeitura está concluindo ações para 
deixar o Parque da Guarita ainda mais 
atrativo. Nesta sexta-feira, 5 de julho, o 
principal cartão postal do município re-
cebeu a identificação do nome na en-
trada do Parque. O prefeito Carlos Sou-
za, junto com o secretário municipal de 
Turismo, Esporte e Cultura, Fernando 
Nery, acompanhou a aplicação do 
nome e ainda os reparos asfálticos que 
estão sendo realizados na via principal 
do Parque e parte do estacionamento.

Ao todo estão sendo distribuídos 
60 toneladas de asfalto na área pelos 
servidores da Secretaria de Obras e 
Serviços Públicos. O rápido desgaste 
na atual estrutura levou a Prefeitura a 
executar a atual ação com o custo em 
torno de R$ 25 mil, montante oriundo 

dos ingressos do Parque. O trabalho 
será concluído no princípio da próxima 
semana. Os frequentadores do Parque 
já notarão neste final de semana, a di-
ferença do lugar com a melhoria. É a 
revitalização do Parque.

De acordo com o prefeito, o Parque 
está sendo revitalizado desde o início 
do novo pórtico. Também foram exe-
cutados banheiros novos, mais ajar-
dinamento e toda sinalização renova-
da. Placas padronizadas indicativas e 
outras orientando o público quanto 
a presença de fauna e flora, também 
foram conferidas por Carlos Souza 
nesta tarde. Visando o maior conforto 
e segurança dos visitantes, o Parque 
recebeu várias placas de sinalização, 
tanto para o público se locomover no 

local como para promover a segurança 
dos frequentadores, como por exem-

plo, “Respeite as áreas com risco de 
queda”.

Com Prefeitura de Torres

O prefeito de Torres, Carlos 
Souza, e a secretária de Assistên-
cia Social, Neusa Carlo, realizaram 
uma visita especial à Aldeia Nhu-
-Porã nesta quarta-feira, 10 de ju-
lho. Em clima festivo, a comunida-
de indígena recebeu a doação de 
roupas, cobertores e de 34 cestas 
básicas com alimentos arrecada-

dos durante o Festival Interna-
cional de Balonismo. Os alimen-
tos foram recebidos diretamente 
pelas famílias beneficiadas. Tam-
bém participou da atividade a 
extensionista de bem-estar social 
da Emater, Sônia Cruz.

O cacique Mario Lopes agra-
deceu às doações e destacou que 
todos se sentiram muito honra-
dos com a visita do prefeito e, por 

isso, prepararam uma apresenta-
ção do Coral. As crianças canta-
ram duas canções em Guarani em 
homenagem às visitas.

A Aldeia Nhu-Porã recebe 
acompanhamento permanente 
da Prefeitura de Torres através 
dos profissionais do Centro de 
Referência da Assistência Social 
(CRAS), dentro das estratégias de 
atendimento a povos tradicionais.
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Previdência errada V
A população com 

mais de 65 anos repre-
senta hoje 14,3% da 
população economica-
mente ativa no Brasil, 

de 15 a 64 anos, de acordo com o IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística). Isso significa 
que, para cada brasileiro com idade para se apo-
sentar, existem sete trabalhadores na ativa. Dez 
anos atrás, essa razão era de 8,8 para um e, em 

2004, o dado mais antigo da série disponibilizada 
pelo IBGE, de 10 para um.

Estes dados por si só já mostram que a reforma 
é uma questão de sobrevivência.

Olho no lance! 

Fausto Araújo Santos Jr.

Um país que falta quase TUDO ainda em 
termos de infraestrutura sanitária, de estra-
das, de portos, de aeroportos e etc., como o 
Brasil; que o PIB per capita ainda é de terceiro 
mundo, um décimo do PIB per capita de países 
desenvolvidos, como o Brasil; que a Educação 
do povo ainda está no ranking de países sub-

desenvolvidos, como o Brasil; que o emprego e 
salários ainda sejam terceiro-mundistas, como 
o Brasil, não se pode ter uma previdência que 
aposente as pessoas até com menos de 50 
anos como é hoje em dia. 

Aposentadoria sugere premiação por não 
trabalhar, o que é nobre para nações que já es-

tão há mais de século com situação confortável 
e desenvolvidas, mas não é nada inteligente 
para nações como o Brasil, que falta tudo. 

Portanto urge que a reforma da previdência 
seja uma realidade. As eventuais mazelas que a 
mudança possa causar devem ser combatidas 
após e tratadas com o viés assistencialista. A 

previdência DEVE ser mudada urgentemente. 
A previdência do Brasil foi criada como se 

fossemos uma Noruega, uma Dinamarca, uma 
Suécia, uma Inglaterra. Mas nunca como deve-
ria de ser em um país que mais pode ser com-
parado a nações sul-americanas, centro-ameri-
canas ou africanas. 

OPINIÃO

Previdência errada

OPINIÃO

Previdência errada II
Um sistema como o do Brasil, que além de ter uma 

Previdência Social que não é autossustentável, sugere 
que jovens optem por carreira pública justamente pe-
las vantagens previdenciárias e de estabilidade de em-
prego, também é uma espécie de suicídio lento para 
nações que precisam se desenvolver como o nosso 
caso.

O sistema privado, o risco, o empreendedorismo, a 
motivação por realização e a meritocracia real são os 
ingredientes para que nações tenham em seus jovens 
a motivação para PRODUZIR, CONCORRER, e participar 
do jogo da vida profissional que acaba sendo a busca 
de nações que precisam se desenvolver muito para se-
rem consideradas civilizadas.

Mas no Brasil os jovens optam por se transforma-
rem em burocratas prestadores de serviços em nome 
da assistência ou do fiscalismo estatal. Optam por se-
rem protegido pela Lei do Funcionalismo como filhos 
únicos mimados do Estado, que recebem bem mais 
que seus pares da iniciativa privada, não se sabe o por-
quê. E estes ingredientes não são nada positivos para 

motivar que jovens compitam, treinem, arrisquem, ga-
nhem e percam, que aprendam com as derrotas para 
vencerem a próxima luta, ambiente de desenvolvimen-
to necessário para o Brasil. 

A culpa não é dos jovens que optam pela carreira 
pública; a culpa é da sociedade que criou este monstro. 
Os jovens que optam estão na deles. Não são bobos. 

Previdência errada III
Não dá para misturar verba de aposentadoria 

com verba de auxilio doença, auxilio saúde, e ou-
tros benefícios que nós cidadãos temos “direitos” 
no sistema. Previdência deve ser o resultado de 
uma poupança feita pela própria pessoa para se 
aposentar após X anos de trabalho, Y anos de con-
tribuição e que  tenha Z de benefício mensal. Deve 
em minha opinião servir para que os mais velhos 
possam sobreviver e pagar custos fixos mensais 
para alimentação, saúde, vestuário e moradia. 
Patrimônio se faz antes de se aposentar, com tra-

balho.  
Mas na verdade a previdência no Brasil foi cria-

da em muitos casos como uma espécie de loteria. 
Têm beneficiários que recebem mais de R$ 30 mil 
por mês líquido e acabam tendo de fazer esforço 
para gastar o dinheiro. Ou acabam tendo filhos ou 
esposas (os) que se encostam “na boquinha” por 
anos e gerações. Ou acabam usando a previdên-
cia para fazer patrimônio comprando imóveis ou 
ações e recebendo rendimentos mensais dos mes-
mos, num processo totalmente capitalista quando 

a palavra Previdência já sugere apoio social básico 
em momentos que não se consegue mais emprego 
por questões de idade avançada. 

Quando um brasileiro pobre chega à idade 
avançada e não colaborou para a previdência, a so-
ciedade deveria querer que o governo - em nome 
dela - oferecesse um benefício mensal continuado 
para que esta pessoa possa sobreviver. Nem que 
seja um salário mínimo. Mas o certo é os parentes 
deste cidadão se responsabilizarem pelo seu futu-
ro até a morte antes de haver obrigatoriedade do 

governo em pagar benefícios continuados pela má 
sorte de um de seus pares.

O resto é politicagem para que certa ideologia 
ganhe votos para que haja formas de receber sem 
trabalhar como acontece em várias fraudes na pre-
vidência especial no Campo, para os Pescadores e 
para os portadores de necessidade, o que quebra 
mais ainda o sistema. 

Previdência é aposentadoria, benefício a casos 
de vulnerabilidade é Assistência Social. Não dá 
para misturar tudo como é hoje. 

Previdência errada IV
Um exemplo claro aqui em Torres e que se re-

pete na maioria das cidades do Brasil. Um cidadão 
que trabalha na iniciativa privada ou recolhe por 
ser profissional Liberal colabora com 8% a 11% de 
seu salario mensal para seu plano de aposentado-
ria, conforme a faixa salarial (quanto mais ganha 

mais recolhe). Neste mesmo caso (privado) a em-
presa na qual o trabalhador está vinculado profis-
sionalmente deve pagar de 20% a 23% do valor 
do salário como colaboração empresarial para a 
previdência de seu funcionário. Tudo para formar 
o fundo que teoricamente irá pagar a aposenta-

doria do cidadão lá na 
frente, onde o salário 
mensal será calculado 
por uma fórmula que 
leva em conta os anos 
colaborados por ele e 
as empresas que ele 
trabalhou e a idade em 
que se aposenta. 

Já no caso de servidor Público que trabalha, por 
exemplo, na Prefeitura de Torres, a lei Municipal 
3954/ de 2005 reestruturou o que é chamado de 
RPPS (Regime de Previdência Própria dos Servido-
res). A partir dela, a municipalidade deve pagar 
13,6% do salario dos servidores mensalmente, 
mais 28,55% para pagar um fundo que foi criado 
para repor o que não teria sido depositado ante-
riormente (em todo o Brasil). Somadas as duas 
contribuições obrigatórias, são 42,2% pagos pelos 
cofres públicos mensalmente para o RPPS dos ser-
vidores de Torres a título de formação do fundo 
de aposentadoria dos mesmos. E o funcionário 
recolhe, ainda, 11% de seu salário para a mesma 
formação do bolo que vai pagar os salários lá na 

frente. Além disto, tem casos de aposentadoria 
com pagamento de salários integrais, coisa que 
não existe no sistema privado - que tem teto de R$ 
5,8 mil mensais. 

Não está correto. Na prática, a sociedade paga 
mais de 50% a mais sobre os salários mensais para 
o fundo de aposentadoria pública, se somarmos os 
42% da parte da prefeitura mais 11% da parte do 
servidor. São 53%!

No caso da iniciativa privada o volume também 
é alto. São 23% do empregador e até 11% do em-
pregado, o que some 34%. 

É por isto que o cálculo de economia para o Es-
tado e para o sistema econômico chega a mais de 
um trilhão de reais. 
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Na manhã desta segunda-fei-
ra, 8 de julho, a equipe do ICM-
Bio (responsável pela gestão da 
Unidade de Conservação Refúgio 
da Vida Silvestre Ilha dos Lobos) 

realizou o atendimento de um Lo-
bo-marinho-sul-americano (Arcto-
cephalus australis) junto a Prainha.

 O atendimento teve também 
a presença da Secretaria do Meio 

Ambiente e Urbanismo 
de Torres - através da di-
retora de Licenciamen-
to, Fernanda Brocca de 
Matos, e da bióloga Larissa Zanet-
te. De acordo com as profissionais, 
algumas atitudes podem tornar a 
estadia destes animais mais segu-
ra e tranquila. "Por isso, não ten-
tem recolocá-los na praia e nem 
alimentá-los e mantenham seus 
cães sempre afastados.  Em caso 
de avistamento de algum lobo 
e leão marinho, avise os órgãos 
competentes", ressalta Fernanda. 
Já a bióloga Larissa indicou o se-
guinte: “Caso você aviste algum 

destes animais, é importante man-
ter a distância e não tentar tocá-
-los, pois isto acaba causando um 
estresse ao animal, que por muitas 
vezes estão apenas descansando 
em nossa orla.”

A Unidade do ICMBio responsá-
vel pelo Refúgio da Vida Silvestre 
Ilha dos Lobos - conta com uma 
equipe especializada para avaliar 
as condições do animal. Além dis-
so, realizam a marcação e o mo-
nitoramento do mesmo e, caso 
seja necessário, os animais debi-

litados serão encaminhados para 
reabilitação. " Estamos fazendo a 
marcação dos lobos e leões mari-
nhos com a marca "T" de Torres. E 
pedimos para as pessoas avisarem 
quando identificarem um animal 
na praia, para monitorarmos", 
conclui Aline. 

Então, se você avistar alguns 
destes animais, avise os órgãos 
competentes:  ICMBio: (51)3664-
4874 - PATRAM: (51) 3626-4798 
- SMAURB:(51) 36269150 (ramal 
247)

MEIO AMBIENTE

Durante o inverno, aumenta a presença de 
ANIMAIS MARINHOS EM TORRES

Ilha dos Lobos está repleta de leões e lobos marinhos, sendo que alguns aparecem até na orla torrense. Nos últimos 
dias, houve ainda atendimento para pinguim machucado na Praia Grande, e baleias vem sendo avistadas

Muitos penípedes no monitoramento da Ilha dos Lobos, feito dia 2 de julho  
(FOTO: Revis Ilha dos Lobos)

Lobos Marinhos avistados também nas praias de Torres

Por Guile Rocha*

Nessa época do ano, aumenta 
a incidência de animais Marinhos 
na orla torrense. Lobos e leões 
marinhos, que se 'hospedam' du-
rante alguns meses na Ilha dos 
Lobos, vêm até a orla torrense 
para descansar. Apesar de suas 
colônias reprodutivas mais próxi-
mas estarem no Uruguai e Argen-
tina, a região sul do Brasil é uma 
importante rota para alimentação 
desses indivíduos após o período 
de reprodução, que ocorre no ve-
rão.

Sediada em Torres, uma uni-
dade do ICMBio (Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Bio-
diversidade)  é responsável pelo 
monitoramento e proteção do 
Refúgio de Vida Silvestre (Revis) 
da Ilha dos Lobos. E conforme a 
chefe do Revis Ilha dos Lobos, a 
analista ambiental Aline Keller-
mann, a instituição está fazendo 
o monitoramento semanal da 
ilha com drone. "No mês passado 
(junho) já registramos 72 animais 
(entre lobos e leões marinhos) no 
refúgio, sendo que devem chegar 
bem mais animais de agora em 

diante", explica Aline.
Além disso, as ba-

leias-francas também 
começam a ser avista-
das em Torres. Julho a 
novembro é o período 
em que a espécie uti-
liza o litoral gaúcho - e 
principalmente catari-
nense - para acasalar, 
procriar e amamentar 
a cria. Santa Catarina é 
a principal área de con-
centração reprodutiva 
de baleias-francas na 
costa brasileira.

Pinguim ferido é resgatado na Praia Grande
Antes disso, na manhã do 

ultimo sábado(6/7) ,um pin-
guim da espécie Pinguim-
-de-Magalhães,apareceu 
nas Areias da Praia Grande, 
em Torres. É comum nesta 
época do ano que ocorra 
a visita destes animais na 
nossa costa. Neste caso em 
particular, houve um acom-
panhamento por parte de 
algumas pessoas, que ten-

tavam ajudar o animal a se 
manter vivo - pois era visível 
um pequeno ferimento na 
nadadeira direita do pin-
guim.

Fora este pequeno feri-
mento, o animal estava apa-
rentemente bem, embora, 
não se locomovesse. O pin-
guim foi encontrado com 
o bico e a cabeça semien-
terrados na areia,por conta 

do vento forte que trazia 
a areia das dunas na Praia 
Grande. Na mesma manhã 
de sábado, com assistência 
do Jornal A FOLHA, foram 
feitas tentativas de chama-
das para o Corpo de Bom-
beiros e a Patram (Patrulha 
Ambiental) .Mas animal pas-
sou todo o sábado na areia, 
onde algumas pessoas  se 
revezavam na tentativa de 

salvá-lo. Na manhã de do-
mingo (07), por iniciativa de 
um biólogo presente, o ani-
mal foi alimentado com pei-
xe cru e tomou água. E por 
volta do meio 
dia finalmen-
te a Patram 
veio resgata-
-lo .Segundo 
a Patram ele 
seria  encami-

nhado para o Ceclimar (Cen-
tro de Estudos Costeiros 
Liminológicos e Marinhos) 
em Imbé, onde recebe os 
devidos cuidados.

Lixo trazido pelo mar (e ação voluntária para recolher)

Em decorrência de uma 
agitação marítima, no 
começo da semana uma 
grande quantidade de lixo 
- principalmente resíduos 
plásticos - foi evidencia-
da na orla de todo Litoral 
Gaúcho (incluindo Tor-
res). Questionamentos à 
Prefeitura de Torres, para 

que tomasse uma provi-
dência, com apoio efetivo 
neste tipo de limpeza da 
faixa de praia, chegaram a 
ser feitos. Lembrando que 
o plástico é um dos maio-
res vilões da vida marinha, 
pois materiais do tipo aca-
bam sendo ingerido e in-
toxicando animais.

Mas ações inspirado-
ras também ocorreram 
logo. Conforme destacou 
o projeto Praia Limpa 
Torres, a voluntária Lu-
cia Raupp sensibilizou-se 
com a quantidade de re-
síduos plásticos nas areias 
da Praia Grande e, nesta 
quinta-feira (11) reco-

lheu o máximo que pode 
(foto), mal conseguindo 
transportar até alguma li-
xeira do calçadão da Beira 
Mar 

*Com ICMBio, Pre-
feitura de Torres e Praia 
Limpa Torres
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TORRES

TORRES - Com o propósito de 
renovar os equipamentos da Se-
cretaria Municipal de Obras e Ser-
viços Públicos, a Prefeitura adqui-
riu um caminhão Ford Cargo 816 
para modernizar e reforçar o Setor 
de Iluminação Elétrica. Em breve, 
o caminhão estará nas ruas muni-
do de um cesto aéreo. Este cesto 
será retirado de outro veículo que 
agora servirá para transportar 
postes. Até hoje, para realizar ser-
viço com postes, a administração 
municipal precisava pagar o traba-
lho, após a licitação. O caminhão 

foi entregue nesta segunda-feira, 
8 de julho, na Prefeitura.

Além de reforçar a atuação do 
Setor, o prefeito Carlos Souza des-
tacou que além da iniciativa agi-
lizar o serviço ainda representará 
economia para a área. O cami-
nhão custou R$ 141.100,00 e foi 
adquirido com verbas da CIP- Con-
tribuição de Iluminação Pública. 
O responsável pelo Setor, Daicir 
Caprara, explica que a Secretaria 
continuará contando com dois ca-
minhões com cesto aéreo, porém 
com um veículo novo. O interes-

sante, diz ele, é que o caminhão 
mais antigo vai receber um munck 
hidráulico para manusear os pos-
tes.

Daicir informa que nos planos 
do Setor de Iluminação Pública 
para o município, está a colocação 
de mais duas mil lâmpadas LED 
até o fim do ano. Os locais que 
serão contemplados ainda estão 
em discussão. Comenta ainda que 
quando ocorrer algum problema 
com a iluminação pública, a po-
pulação deve ligar para o Setor de 
Iluminação pelo número 156. A 

ligação é gratuita e as chamadas 
podem ser feitas das 7h30min às 
11h30 e das 13h30 às 17h30, de 

segunda a sexta-feira. Lembrando 
que o tempo médio de conserto é 
de até 48 horas.

Prefeitura adquire novo caminhão para reforçar 
serviço de iluminação pública na cidade

A maior maratona esportiva do 
Rio Grande do Sul está de volta e 
já tem data marcada. Nos dias 25, 
26 e 27 de outubro, Torres vai vi-
ver a segunda edição do Marator-
res. No último dia 4 de julho, foi 
realizada a primeira reunião com 
lideranças esportivas e direção do 
evento.

No ano passado, foram 14 mo-
dalidades esportivas praticadas 
no ar, na água e na terra: houve 
campeonato de Balonismo, de 
Motocross, Passeio Ciclístico, 
passeio de Jet Sky, Pesca Espor-
tiva, Caminhada,.Corrida de Rua; 
9.Corrida de Kangoo Jump; Cam-
peonato de Skate; Campeonato 

de Surf;Paraquedismo; Campe-
onato de Beach Tennis e Yoga O 
evento de 2019 promete novida-
des - como ponto de concentra-
ção e apoio, novas modalidades 
como trilha de jipe e kart de rua, 
além de evento de lançamento e 
shows culturais.

O Maratorres é um evento 
organizado pela Actor (Associa-
ção de Construtoras de Torres) e 
pela Rede (Imobiliárias de Torres) 
com apoio da Prefeitura Munici-
pal. Novos parceiros estão sen-
do incorporados para melhorar 
o evento, como a Associação de 
Hotéis, Restaurantes, Bares e Res-
taurantes.O objetivo deste evento 
é trazer até Torres, participantes 
de todos os cantos do país, para 

que conheçam o potencial da ci-
dade que oferece uma natureza 
especial para a prática esportiva 
e convidativa para investimentos.

O Maratorres logo lançará o 
seu site concentrando todas as in-

formações e com abertura de ins-
crições. A previsão é que passe de 
dois mil competidores na cidade 
neste final de semana de provas, 
trazendo seus colaboradores e fa-
miliares.

MARATORRES: Em outubro, Torres recebe nova 
edição de grande evento multiesportivo

38º Encontro da Agricultura Familiar ocorre dia 27 
de julho na região de Torres

TORRES - Com o propósito de 
marcar o Dia do Agricultor, que 
ocorre em 27 de julho, será reali-
zado o 38º Encontro da Agricultura 
Familiar. Todos os agricultores, jo-
vens rurais e amigos do setor estão 
convidados a participar. A grande 

confraternização vai acontecer no 
Salão Comunitário Rio Verde, e se 
estende à base do Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Torres, Arroio 
do Sal e Dom Pedro de Alcântara. .

A promoção do evento é do Sin-
dicato, Prefeitura de Torres e Ema-

ter, com apoio do Sicrredi, Paróquia 
São José Operário, Câmara Munici-
pal de Torres, Conselho Municipal 
de Desenvolvimento Rural e Coo-
perverde.

Às 9h, os agricultores começam 
a chegar, espera-se que alguns 

compareçam com tratores. Às 
9h30min deve iniciar a programa-
ção, com a manifestação das au-
toridades e lideranças. Às 10h está 
prevista a palavra dos representan-
tes da Fetag e da Emater. Após, tem 
celebração ecumênica, e em segui-

da será servido o almoço gratuito, 
carreteiro com saladas. Durante à 
tarde ocorrerão apresentações ar-
tísticas, sorteio de brindes, gincana 
e reunião dançante. O 38º Encon-
tro tem encerramento previsto às 
17h.

Evento foi debatido em reunião na prefeitura de Torres
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
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Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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Por Renata Fortes* 
Advogada - ATPA -www.atpacoracaoanimal.org

Desde 2012 que a ATPA 
– Associação Torrense 
de Proteção aos Animais 
e o MGDA – Movimento 
Gaúcho de Defesa Ani-
mal uniram forças para 
exigir da Prefeitura que 
implemente a Política 
de Bem-Estar Animal 
com as seguintes ações: 
controle populacional 
(esterilização), feiras de adoção, cão comunitário, educação ambiental e reforma 
do canil municipal. Para isso acontecer foram necessárias denúncias na Promoto-
ria de Justiça e no Conselho Regional de Medicina Veterinária, mobilização na rua, 
ações judiciais com diversos pedidos de liminar para atender animais abrigados no 
próprio canil, pedido de interdição parcial do canil para o recebimento de novos ani-
mais já que o local não tem condições de abrigá-los e pedido de intervenção judicial 
para que haja uma administração eficiente das questões envolvendo os animais. 
Mas, valeu o esforço! 

O resultado alcançado representa uma grande conquista da proteção animal em 
Torres para que a vida dos animais seja tratada com respeito e dignidade pela Pre-
feitura.

Os primeiros resultados: 
1) A sociedade torrense tem o direito de ter um interventor judicial até que a Pre-

feitura cumpra com todas as obrigações. A função do interventor é fazer a gestão 
que a Prefeitura se omite;

2) O canil municipal somente será desinterditado para receber novos animais 
quando a Prefeitura fizer as obras necessárias e o Conselho Regional de Medici-
na Veterinária constatar que o local está adequado. A decisão judicial de 2013 foi 
confirmada e determinou também que a Prefeitura organize, junto aos órgãos de 
proteção aos animais, local adequado para levar os animais que não podem ir para 
o canil. Isso significa que a Prefeitura NÃO pode usar a interdição do canil para negar 
o recolhimento de cães, gatos e cavalos machucados, doentes, no cio, ninhadas, 
que estejam nas ruas da cidade;

3) A Prefeitura deve esterilizar TODOS os cães e gatos errantes e de pessoas de 
baixa renda, além dos cães comunitários;

4) A Prefeitura deve FORNECER RAÇÃO, VACINAS polivalente e anti-rábica de for-
ma continuada para os animais errantes e de pessoas de baixa renda;

5) A Prefeitura deve fazer feira de adoção dos cães do canil;
6) A Prefeitura deve implementar projeto de educação ambiental acerca dos te-

mas de guarda responsável e cão comunitário.
Veja como era o canil municipal na gestão em que foi pedida a interdição parcial 

para impedir que novos animais fossem levados, já que o local era um depósito de 
animais, na lógica perversa do recolhe da rua e abandona no canil. Infestação de 
pulgas, mortes por briga.....um inferno para os animais!

https://sosanimaistorres.wordpress.com/
Como dito acima, estas conquistas são da sociedade de Torres, e todos(as) devem 

exigir que a Prefeitura as cumpra. Assim caso você precise ou conheça pessoas de 
baixa renda que precisam de ração de cães e gatos, de vacina para os animais e 
castração para cão ou gato entre em contato com a Prefeitura de Torres e faça o 
requerimento.

PARA FAZER O REQUERIMENTO PELA INTERNET:
Por e-mail: ouvidoria@torres.rs.gov.br
Pelo site da Prefeitura: https://torres.rs.gov.br/prefeitura/fale-com-a-prefeitura/
A próxima etapa são as obras de melhoria no canil, para que os dois veterinários 

concursados do Município possam atender os animais e fazer as castrações, deso-
nerando o Município que atualmente mantém um convênio para atendimento com 
uma clínica em Sombrio/SC.

A gestão pública nas cidades só é efetiva quando atua pela Saúde Única, onde os 
animais também são contemplados em ações de prevenção aos maus tratos e erra-
dicação de zoonoses. 

Visite nossa página no facebook: facebook.com/atpa94

Decisões judiciais a favor dos 
animais de Torres

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

COLUNISTAS

Ohmygod! Acho que estou começando a gostar de morar nesse caos que é 
São Paulo. Aos poucos vou encontrando lugares que me trazem uma paz pare-
cida com a que costumava sentir em Torres, sul do Brasil. Coloquei a localização 
pro pessoal de Nárnia que acompanha a coluna pelo blog saber onde fica a mais 
bela praia do Rio Grande do Sul. Encontrei alguns cafés no bairro onde estou 
instalada que até uma certa hora da manhã são tranquilos. Lá pelas 10h come-
ça a chegar aquele povo de empresa que costuma fazer reunião e falar alto no 
celular. Apesar do barulho, é possível encontrar paz em meio ao caos, senão a 
gente entra naquela coisa frenética dos workaholics sem perceber. Fora isso tem 
algumas pessoas conhecidas que a gente encontra de vez em quando aqui nas 
ruas do bairro. Esses dias encontramos o Fábio Arruda com seu lenço enrolado 
no pescoço mega chique... ele é simpático, fino e cheiroso. Ontem num café 
dei bom dia pro Guido Arturo Palomba meio que querendo fazer amizade com 
certeza. Pra quem não sabe ele é um dos psiquiatras forenses mais importantes 
do país. Fiquei lisonjeada. Chega de blábláblá e vamos ao que interessa. Na 
coluna de hoje vamos repassar alguns assuntos importantes pra gente entrar 
sem grilos no paradigma que aos poucos está se instalando no momento. Já faz 
algumas décadas que a gente entrou no paradigma holístico e se a gente não 
se preparar pra viver dentro dessa nova frequência o bicho vai pegar. Apesar de 
ainda estarmos na transição entre uma coisa e outra não custa nada se infor-
mar pra depois não ficar que nem barata tonta sem saber o que está aconte-
cendo, né? Aqui vão algumas dicas de leitura pra vocês se divertirem durante as 
férias de inverno. :p Universos Paralelos, Dimensões, Mônada, Espírito, Alma, 
Campo Áurico, Energia Vital, Chakras, Meridianos, Nadis, Frequência Vibratória, 
Frequências Hertz ou Solfeggio, Ressonância Schumann, Miasmas, Implantes 
(Energia), Viagem ou Projeção Astral, Extraterrestres... sim, ets, alienígenas, 
seres de outros mundos ou dimensões, em forma física ou em espíritos, pois 
alguns já estão aqui há muito tempo... vivendo entre nós e também em cima 
das cidades... centenas de naves translúcidas estão estacionadas no céu no 
mundo inteiro há décadas... se você ainda não viu é porque você precisa abrir 
o seu terceiro olho, o chakra frontal, o sexto chakra. Já escrevi sobre algumas 
dessas coisas várias vezes aqui e deu pra ver que nunca me canso. Pra saber 
como desbloquear seu terceiro olho você pode buscar informações ou marcar 
uma consulta comigo on-line. Atualmente, estou atendendo algumas pessoas 
on-line e tem sido bem interessante, pois além de prático o valor da consulta é 
menor. Estamos fazendo um trabalho bem legal via FaceTime e Skype. Dentro 
da área holística é possível realizar consultas quinzenais ou até mesmo men-
sais. Assim as pessoas ficam mais à vontade e não fica aquela pressão desne-
cessária. Quando se faz terapia tudo flui melhor quando a pessoa sente vontade 
de se envolver no processo terapêutico e não existe o sentimento de obrigação. 
Quando uma coisa se torna obrigatória na vida da gente ela perde o encanto 
e até mesmo o sentido. Então, a partir desse ano resolvemos aderir à terapia 
on-line. Lembrando que o Conselho Regional de Psicologia liberou o atendi-
mento on-line em fevereiro do ano passado e eu, como profissional, precisei 
me adaptar ao contexto atual da ‘vida loka’ na cidade grande. O tempo urge, 
os dias agora têm menos de 24 horas e o preço da gasolina está lá nas alturas. 
Então, nada mais prático do que não precisar sair de casa ou do trabalho pra 
fazer terapia, né? Olha só! Escrevi um ‘bilete’ pro nosso Presidente. {Querido 
Presidente, esses dias tive a impressão de que o Senhor estava sendo ligeira-
mente conivente com o trabalho infantil. Por exemplo, o Senhor com certeza já 
comeu chocolate, né? Segundo a Organização Internacional do Trabalho (OIT), 
70% do chocolate que chega nas prateleiras do mundo inteiro é colhido por 
crianças e adolescentes e cerca de 8 mil trabalham principalmente na colheita 
do cacau no Brasil. Aliás, o senhor podia ajudar a mudar isso, né? Quem sabe 
o Senhor não faz uma pauta no seu Twitter lembrando as multinacionais do 
chocolate que explorar crianças é crime. Automaticamente a gente vira escravo 
quando começa a trabalhar até mesmo antes de ter carteira assinada lá pelos 
15 ou 16 anos, mas definitivamente não existe nenhum glamour em trabalhar 
colhendo cacau com 12 anos de idade... sabe-se lá em que condições, né? É 
verdade esse ‘bilete’. Beijo pro Senhor... e pros meninos também, já que está 
todo mundo aí junto com o Senhor no gabinete.} Aproveitando o ensejo de um 
assunto que me fez lembrar o desmatamento da Amazônia, a coisa toda está 
tão preocupante que o Papa Francisco convidou os bispos dos 9 países que 
abrangem a Amazônia pra debater os principais problemas da região em ou-
tubro, evento o qual ele deu o nome de “Sínodo dos Bispos”. Feliz Data Limite 
pra todos nós! Ah! Muita calma até o dia 1º de agosto! Mercúrio retrógrado não 
vai deixar a gente em paz até lá. “Boa noite e boa sorte!”, em homenagem ao 
jornalista Paulo Henrique Amorim. 

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 | CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais e Tarot Junguiano.
Atendimento on-line ou presencial em São Paulo.
Instagram: @terapeuta.carol
Contato: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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AÇÃO SOLIDÁRIA ABRIGOU MORADORES DE 
RUA EM TORRES

Parabéns a Secretaria Municipal de Assistência Social e Direitos Humanos de Torres, 
que entre os dias 05 a 07 de julho coordenou uma ação visando atender aos mais neces-
sitados. A prefeitura colocou a disposição da população em situação de rua agasalhos, 
sopão e café da manhã. Os necessitados foram acolhidos no Ginásio do Balonismo.

Na primeira gestão do prefeito João Alberto, a Secretaria de Ação Social teve atitu-
des parecida, conveniando com o Centro Social da Igreja Embaixadores de Cristo, que 
recolhia os moradores de rua dando-lhes abrigo com hospedagem, alimentação, encami-
nhamento a emprego (quando possível) e retorno a cidade de origem.

Se faz necessário uma ação permanente com criação de programa para receber inves-
timento, e assegurar as diretrizes do Sistema Único da Assistência Social (SUAS), com 
aprovação da Câmara Municipal e criar o Centro de Referência Especializado para Pes-
soas em Situação de Rua. Acolhimento Transitório, Cadastro Único (CadÚnico Pop Rua), 
atendimento psicossocial, orientação jurídica, emissão de Cartão SUS, atendimento do 
Serviço Municipal de Intermediação de Mão-de-obra e projeto de habitação social, espe-
cialmente voltados para moradores em situação de rua, são serviços essenciais nessa área.

MARCAÇÃO DE CONSULTAS  - Com o propósito de eliminar as filas para o 
agendamento de consultas na Clínica Municipal de Especialidades, desde o dia 28 de 
junho, as marcações para consultas estão sendo realizadas pelos profissionais dos ESFs. 
Os pacientes serão avisados por meio de mensagem no telefone celular. A iniciativa 
da Secretaria de Saúde oferece mais conforto e tranquilidade para o agendamento das 
consultas, além de agilizar o atendimento para o paciente, já que a marcação será auto-
mática, por meio do agendamento online.

Louvável a intenção da Prefeitura em adotar um novo método para marcação de con-
sultas, que deve ser estendido a todos os postos de saúde do município. Estas marcações 
devem ser geridas em um cadastro único e colocadas à disposição da população, para que 
acompanhe sua solicitação via site da prefeitura. Assim, evitar-se-á que seja furada a fila 
e não haverá os famosos jeitinhos políticos para seus apadrinhados.  Hoje existem muitas 
reclamações das pessoas que ficam nas filas dos postos, muitas vezes ao relento para fa-
zer uma marcação de consulta, e o método viria facilitar para quem precisa deste serviço.

FISCALIZAÇÃO NO PREPARO DE ARGAMASSA EM VIA PÚBLICA - Com 
o propósito de disciplinar a preparação de concreto, argamassa ou similares de forma 
artesanal, o Setor de Fiscalização da Prefeitura vai intensificar a inspeção nas ruas de 
Torres, a partir do dia 08 de julho. A Prefeitura vai aplicar a lei nº 4793, de abril de 2015, 
que regulamenta a utilização do passeio, leitos de logradouros públicos pavimentados 
para este fim, desde que se utilizem caixas e tablados apropriados e obedeçam outras 
normas. As sanções previstas serão aplicadas ao executor do serviço e ao proprietário 
da obra, inclusive com apreensão e remoção do material usado. O descumprimento de 
qualquer dos dispositivos previstos nesta lei acarretará aos proprietários do imóvel onde 
se realiza o serviço. A multa é de três UFM-Unidade Fiscal Municipal que atualmente 
é de R$ 788,94. Deveria também fazer parte desta ação fiscalizatória os avanços de 
terrenos sobre a pista de rolamento de veículos, cujos proprietários executam obra sem 
critérios, obstruindo o escoamento de águas por vezes, onde o rebaixamento de calça-
das nas entradas de veículos a sua propriedade invadem a pista (como extensão de sua 
propriedade). Basta andar pelas ruas da cidade, seja em bairros periféricos ou centrais -  
muitos utilizam da mesma prática, mas para estes casos a fiscalização faz vistas grossas.

SÃO BRÁS – A comunidade do São Brás recebeu ações de melhorias em várias ruas 
do bairro que estavam em situação precária. O prefeito, em visita ao bairro, conversou 
com moradores para diretamente ouvir suas reivindicações e com isto melhor atender 
a comunidade. Também esteve no ESF de São Brás - que tem havido reclamações dos 
moradores de ficarem em fila por horas ao relento e tendo chegar muito cedo para mar-
cação de consultas; Também  há reclamação da não retirada de podas de árvores na Rua 
da escola; Moradores do São Brás ainda pedem a sensibilidade das autoridades para que 
agilizem a construção das tão sonhadas passarelas sobre a BR 101.

ITAPEVA – Moradores reclamam da falta de demarcação dos passeios na Rua João 
Balardini,; Abertura e limpeza de valos, no Jardim Monte Carlo; Reparos e manutenção 
na Avenida Flores da Cunha e melhoria na estrada do Parque.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

A escola, por ser um microcosmo que reproduz características da 
vida da comunidade fora dela, também constitui um espaço para se 
diagnosticar vários problemas psicossociais que ocorrem também 
fora de seus muros. Entre esses problemas, estão o estímulo à 
violência, a banaliação desta como uma forma adequada de luta 
por direitos, lícitos ou ilícitos, as agressões sofridas fora dela por 
crianças e adolescentes mesmo em seus lares, além de violências 
sociais já crônicas, tais como desnutrição e promiscuidade sexual.
Mesmo sem formação específica, os professores desenvolvem con-
ceitos e estratégias, porém nem sempre as melhores, para detectar 
e trabalhar com a violência. Certamente, a presença de um bom 
psicólogo escolar, capaz inclusive de orientar os professores quanto 
aos indícios dessas violências, poderá desencadear ações preventi-
vas e desenvolver programas de alerta para os pais e para a comu-
nidade, podendo aplicar instrumentos especiais para detectar se os 
alunos estão sendo vítimas de violência.
Não se pode esquecer jamais a importância da família no de-
senvolvimento da criança. Por isso, a escola deve estar atenta às 
famílias de seus alunos. Não se pode ignorar que é na família que, 
muitas vezes, são encontradas as causas dos vários problemas de 
comportamento da criança, quer sejam de ordem acadêmica ou 
sociais, como agressão aos colegas e atos de violência contra pro-
fessores. Muitas vezes detectam-se problemas que se relacionam 
diretamente com Psicologia e Direito. É o caso de pais que agridem 
fisicamente seus filhos e que a professora adequadamente prepa-
rada pode detectar em sala de aula e fazer o devido encaminha-
mento.
 Cuidar para que se reduza o quadro de risco hoje vivenciado requer 
um conjunto de medidas, tais como melhor preparo dos profission-
ais responsáveis pela escola; pesquisas que descrevam a realidade, 
mas, principalmente, pesquisas experimentais que tragam evidên-
cias de causa e efeito; planejamento, teste e avaliação de projetos 
que visem a redução da violência; melhoria do espaço físico, etc.
Como a violência na escola tem sido relacionada também com o 
tráfico de drogas é necessário verificar a extensão e a profundidade 
dessa realidade, além de propor e testar estratégias para impedir 
que isso ocorra. Essa é uma violência que prejudica a saúde física e 
psicológica das crianças e dos jovens. Consequentemente, requer 
uma legislação mais rigorosa e efetivamente cumprida, bem como 
preparo adequado dos docentes e administradores.
É evidente que para mudar a ocorrência de violência na e da escola 
é necessário que ocorra aquisição e fortalecimento de novos com-
portamentos e a mudança daqueles de cunho agressivo. Implica 
também em mudar a violência no lar, pois ela repercute no com-
portamento dos alunos na escola.
A prevenção no entorno da escola também pode ter efeito na insti-
tuição educacional. A  indisciplina, que facilmente cresce, tornan-
do-se cada vez mais forte e inviável alcançar os objetivos educacio-
nais, e está muito associada à desmotivação do aluno, bem como 
à crise da autoridade. Para tanto, é preciso recorrer a programas 
que impliquem em estabelecer e por em prática códigos de ética e 
moral, em que se cuide não apenas do bem estar individual, mas 
também do coletivo; resgatando valores humanos e o valor da vida! 

A violência nas escolas

Psicoterapeuta / Psicanalista
Espaço Psicanalítico Educacional  |  Fone. 9221 9189

Paula Borowski

COLUNISTAS



A FOLHA 19Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

ÁRIES - Não adianta ficar ansioso ou 
estressado demais, ariano. É importan-
te refletir sobre cada passo e desafio 
antes de seguir em frente. Há um foco 
claro em suas relações, que precisam 

ser revistas e melhor ajustadas. É importante buscar 
ativamente o prazer, mas cuidado para não ser egoísta 
demais.

TOURO - Aproveite a semana para organi-
zar melhor sua rotina, taurino. É fundamental 
que você saiba o que priorizar, com quem 
contar e como se cuidar. Alias, é hora de dar 
atenção extra à sua saúde e cuidados com 

o corpo, as emoções e a mente. algum assunto antigo ou de 
família pode retornar. Boa hora para as reconciliações.

GÊMEOS -  Mercúrio está retrogrado, pedindo 
algumas revisões, geminiano. É hora de re-
pensar, refazer ou retomar alguma coisa. Mas 
o clima é mais tenso e desafiador para você, 
o que pode gerar stress, ansiedade, pressa e 

algumas turbulências. É uma semana de imprevistos e contra-
tempos. Foco no que precisa ser feito.

CÂNCER - Você está mais sensível, can-
ceriano, e pode sentir tudo um pouco mais 
puxado e complicado esses dias. Mas nada 
de desanimar! Evite o mau humor focando 
no que está dando certo e confie mais no 

fluxo da vida. Os assuntos de família podem demandar mais 
responsabilidades, mas lembre-se de cuidar de você.

LEÃO - Cuidado extra com a comunicação, 
leonino. É importante escolher bem as 
palavras e a hora de falar qualquer coisa. 
Cuidado com o mau humor ou o excesso de 
pessimismo que pode vir da dificuldade maior 

para conseguir as coisas. concentre-se em focar sua energia no 
que de fato interessa e lembre-se de cuidar da saúde.

VIRGEM -  Não é hora de gastar di-
nheiro à toa, virginiano. Concentre-se 
em organizar as contas, fazer plani-
lha, guardar mais dinheiro e cuidar 
bem dos seus recursos. Mercúrio re-

trógrado pede revisão de valores, posturas, padrões 
e comportamentos. Algum assunto do passado pode 
surgir pedindo revisão ou retomada.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Emoções à flor da pele, libriano, e 
justamente por isso é bom pensar bem antes 
de decidir qualquer coisa. Reveja seus pro-
jetos, seus contatos, suas amizades. Foco 
nas coisas de trabalho que de fato oferecem 

algum resultado. Aproveite esses dias para fazer contatos e 
tocar velhos projetos.

CAPRICÓRNIO - Foco no traba-
lho, capricorniano, e apesar de 
todo esforço e desafios extra, não 
desista daquilo que é muito im-
portante para você. É hora de se 

abrir mais nas relações, de se envolver mais com 
quem está do seu lado, de se abrir mais para dar 
e receber afeto. Mas não queira carregar o mun-
do nas costas. Divida as responsabilidades.

AQUÁRIO - Organize melhor sua 
rotina, aquariano, e perceba que 
talvez seja hora de abrir mão de al-
guma coisa. Recombine as coisas 
na sua relação amorosa ou nas re-
lações de trabalho. Faça com quem 

cada parceria valha de fato a pena. E foco no que é 
mais urgente, sem tantos planos para o futuro.

PEIXES - Não tenha medo de mu-
dar, pisciano, nem de se abrir para 
as novidades. Semana de diversão 
extra, bons momentos na vida amo-
rosa e fluidez nas relações familia-

res. Novidades no trabalho, ou velhos projetos que 
agora ganham forma e podem se tornar realidade. 
Foco para fazer dar certo. Não gaste dinheiro demais.

ESCORPIÃO -  É hora de tirar um velho pro-
jeto do armário, escorpiano, e fazer aconte-
cer. Faça contatos, coloque energia em fazer 
dar certo. Semana boa para o trabalho, os es-
tudos e as viagens. Mas você pode se sentir 
mais melancólico e desanimado, e deve evi-

tar os amigos mais pessimistas e as opiniões fora de hora.

SAGITÁRIO - Nem todos que estão por 
perto são amigos de verdade, sagitariano. 
É importante saber disso e escolher melhor 
para quem conta suas coisas. boa semana 
para viagens e estudos, para divulgação 

do seu trabalho e para mudanças de qualquer natureza. 
Um momento de mais intensidade afetiva e sexual.

VARIEDADES

(semana entre 08/07 e 15/07)
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PRESOS SUSPEITOS DE FURTO ARROMBAMENTO À 
ESTABELECIMENTO COMERCIAL EM TRÊS CACHOEIRAS

No começo da madrugada 
desta segunda-feira (08), a Bri-
gada Militar foi acionada pela 
gerente da loja Benoit de Três 
Cachoeiras, após saber do dis-
paro de alarme na loja. A guar-
nição, então, deslocou-se até 
o endereço para averiguação. 
No momento em que a gerente 
chegou no local e abriu a loja, 
constatou-se o arrombamento 
na porta dos fundos, bem como 
furto de diversas ferramentas no 
local.

A polícia então foi atrás dos 
bandidos. E após averiguação 
nas proximidades, foi localizado 
S.Y.S.C. - sendo que o indivíduo 
estava deitado no chão atrás de 
arbustos e de pronto admitiu ter 
sido autor do arrombamento.

Também próximo ao local foi 

abordado um veículo do tipo 
Uber (conforme a BM), e den-
tro dele estava D.W.M.S.. Ao ser 
indagado, ele inicialmente infor-
mou que estava esperando uma 
corrida, mas depois admitiu que 
havia trazido S.Y.S.C da cidade de 

Canoas.
Ambos foram apresentados 

na Delegacia de Polícia de Tor-
res. Lá a delegada lavrou APF 
para S.Y.S.C. - enquanto D.W.M.S. 
foi enquadrado como testemu-
nha do fato.

Arroio do Sal realiza etapa 
municipal do Prêmio MPT 

na Escola/2019
No dia 14 de junho do corren-

te ano, a Secretaria Municipal da 
Educação realizou a etapa muni-
cipal do Prêmio MPT na Escola 
para escolha dos trabalhos pro-
duzidos pelos alunos da rede mu-
nicipal de ensino. Nesta edição, a 
comissão avaliadora contou com 
membros da Câmara Municipal 
de Vereadores, Conselho Tutelar, 
Secretaria de Assistência e Inclu-
são Social, Secretaria da Educa-
ção, Prefeitura e Procuradoria 
Geral do Município. 

As poesias e os contos esco-
lhidos na etapa municipal podem 
ser apreciados na sede da Secre-
taria Municipal da Educação (rua 
Joaquina Vargas, nº 173, centro 
de Arroio do Sal), enquanto os 
desenhos e a música podem ser 
acessados no site do youtube. 
Todos os trabalhos foram inscri-
tos na etapa estadual, onde se-
rão avaliados por Comissão Jul-
gadora Regional. A Secretaria da 
Educação agradece o empenho 
de todos e planeja entrega de 
premiação aos trabalhados es-
colhidos na etapa municipal, em 
momento a ser definido. 

Os resultados dos vencedores 
na etapa estadual deverão ser 
publicados até o dia 30 de agos-
to do corrente ano, no Portal da 
Procuradoria Regional do Traba-
lho da 4ª Região (http://www.
prt4.mpt.mp.br/) e no blog (ht-
tps://mptnaescolars.blogspot.
com/).

Dos treze trabalhos artísticos, 
literários e/ou culturais recebidos 
pela Secretaria da Educação, sete 
foram os selecionados:

Conto
Grupo 1: (4º e 5º anos) - Alu-

no(s): Maria Clara Godoy dos 
Santos e Ágata de Moraes Junkes

Escola: EMEF Gov. Leonel Bri-
zola - Título: A menina Joana

Grupo 2: (6º e 7º anos) - Alu-
no(s): Miguel Ribeiro Schmidt - 
Escola: EMEF Gov. Leonel Brizola 
- Título: O aprendiz de analista de 
computação

Desenho
Grupo 1: (4º e 5º anos) - Alu-

no(s): Maria Clara Godoy dos 
Santos e Ágata de Moraes Junkes 
- Escola: EMEF Gov. Leonel Brizo-
la - Título: A infância roubada 

Grupo 2: (6º e 7º anos) - Alu-
no(s): Ana Júlia Bock Medina e 
Gabrielli de Vargas Quartieri - Es-
cola: EMEF Santos Salvador de 
Mello - Título: Criança escrava 
não está no lugar certo

Música
Grupo 2: (6º e 7º anos) - Alu-

no(s): Giulia Regina Medeiros 
Lucas e Gabriele Cunha Gomes - 
Escola: EMEF Santos Salvador de 
Mello - Título: Canção

Poesia
Grupo 1: (4º e 5º anos) - Alu-

no(s): Amanda Adami Ramos e 
Pedro Valentim da Silva - Escola: 
EMEF Aracy Gomes Valim - Títu-
lo: Trabalho Infantil

Grupo 2: (6º e 7º anos) - Alu-
no(s): Maria Eduarda Marx e Li-
lian de Freitas Francisco - Escola: 
EMEF Gov. Leonel Brizola - Título: 
Minha história

Grupo de Saúde Mental 'Conviver Amizade' 
comemora dois anos em Três Cachoeiras

Em comemoração aos dois 
anos de existência do grupo de 
Saúde Mental ‘Conviver Ami-
zade’, em Três Cachoeiras, foi 
realizada na noite de terça-feira 
(9), no Santo Café, uma confra-
ternização entre os participan-
tes.

Durante o encontro, promo-
vido pela equipe do Núcleo de 
Apoio à Atenção Básica em Saú-
de Mental (NAAB) da Secretaria 
Municipal de Saúde, foi realiza-
da uma roda de conversa sobre 
saúde mental e à importância 
do grupo para os participantes.

Os integrantes foram gentil-

mente acolhidos pela responsá-
vel do estabelecimento e con-
taram ainda com a presença da 
secretária de Saúde Gilcinara 

Pereira. “Agradecemos a todos 
que dispensaram um pouco de 
seu tempo nesse momento”, 
conclui a equipe do NAAB.

Três Cachoeiras define plano de ação 
para controle do borrachudo

A Prefeitura Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Se-
cretaria de Saúde, Vigilância em 
Saúde e Departamento de Meio 
Ambiente, definiu em conjunto 
com a comunidade, um plano 
de ação para controlar o borra-
chudo (Simulídeo). A reunião foi 
realizada no final de junho, no 
Salão Comunitário Vila Fernan-
do Ferrari.

Durante o encontro, o enge-
nheiro agrônomo Carlos Cechin 
falou sobre o ciclo dos borra-
chudos, hábitos, forma de proli-
feração e quais as medidas que 
a população precisa tomar para 
controlar os simulídeos (Borra-
chudos). Foi apresentado ainda 
o Plano de Controle dos Simu-
lídeos - aprovado pelo Conse-
lho Municipal de Saúde e Meio 
Ambiente, citada a Resolução  
CONAMA N° 467 e a necessida-

de e importância da medição 
da vazão e demarcações, bem 
como outras medidas (mata ci-
liar, dejetos e esgotos, agrotóxi-
cos, resíduos sólidos ), tornando 
o município apto a aplicar o BTI.

Após a explanação, discus-
sões e questionamentos foram 
definidos e acordados em con-
junto com os presentes, no qual 
integravam moradores das co-
munidades de Caravágio, Mes-
quita, Vila Fernando Ferrari, Três 
Irmãos e Chapada dos Mesqui-
tas, além de funcionários muni-
cipais, o prefeito municipal Flá-
vio Lippert, a secretaria da Saúde 
Gilcinara Pereira, a responsável 
pela Vigilância Epidemiológica 
Miliane Daitx e as Agentes de 
Combate a Endemias, Daiane 
Borges e Sandra Rocha.

As ações a serem desenvolvi-
das para atender o Plano apre-

sentado são: 1 - Será agenda-
da uma data para um mutirão 
de limpeza de resíduos (pneus 
usados, sofás, entulhos, outros 
que não são recolhidos nas de-
mais coletas-seletiva e de rejei-
to); 2 - Será feito levantamento 
nas residências dos sistemas de 
tratamento de esgoto. Todos 
deverão instalar os sistemas de 
tratamento indicado. Os que 
não atenderem as normas serão 
notificados e irão prestar contas 
à FEPAM e PATRAM. As Agentes 
Comunitárias de Saúde irão for-
necer os dados das residências 
relativas às condições de sanea-
mento. 3 - Para a organização da 
bacia hidrográfica das comuni-
dades, serão feitas reuniões com 
os voluntários, para verificação 
dos córregos, rios com medição 
da vazão e demarcação, visando 
à aplicação do BTI.

Ordem de Serviço para ciclovia 
entre Alto Feliz e Praia Azul é 
assinada em Passo de Torres

Uma Ordem de Serviço 
para construção de ciclovia 
no Passo de Torres foi assi-
nada na tarde da última ter-
ça feira (09) pelo prefeito do 
Passo de Torres, Jonas Souza. 
A obra ligará o bairro Alto Fe-
liz à Praia Azul, e terá um per-
curso de 2,3km. 

A previsão é de que o iní-
cio dos trabalhos se dará na 
segunda quinzena de julho e 
terá o valor de aproximada-

mente R$ 387 mil, provenien-
tes de emenda parlamentar, 
através da Dep. Federal Geo-
vania de Sá (PSDB). Confor-
me o prefeito Jonas Souza, 
"a ciclovia é uma obra mui-
to esperada pela população 
que mora nas comunidades 
e se deslocam até o centro 
da cidade todos os dias, e faz 
parte de um pacote de obras 
que estão sendo realizadas, 
concluiu."
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Arraiá do CRAS leva muita música, 
dança e brincadeiras a Dom Pedro 

Muitas brincadeiras, danças, 
músicas e comidas típicas juninas 
integraram o Arraiá do CRAS, rea-
lizado na noite desta quarta-feira 
(10), no Salão Paroquial de Dom 
Pedro de Alcântara. 

A festa tinha o objetivo de unir 
e confraternizar com todos os 
grupos que são atendidos pelo 
Centro de Referência de Assis-
tência Social, como as oficinas de 
violão, capoeira e dança alemã 
do Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos de Crian-
ças e Adolescentes; os grupos da 
‘Maturidade em Movimento’, 
‘Bem Viver’ e ‘Coração de Pano’, 
os contemplados no serviço de 
Proteção e Atendimento Integral 
à Família (PAIF), e suas famílias. 

A noite foi de diversão e gran-
de participação da comunidade, 

além do prefeito municipal, Dir-
ceu Pinho Machado, vice-prefei-

to, Silvaneo Hahn, secretários e 
funcionários. 

3ª Festa dos Agricultores 
mobilizará município nos 

dias 21 e 22 de julho
Muitas atividades irão inte-

grar a 3ª Festa dos Agriculto-
res, que será promovida em 
Dom Pedro de Alcântara nos 
dias 20 e 21 de julho. O evento 
é uma realização da Prefeitu-
ra Municipal em parceria com 
uma Comissão Organizadora 
da Comunidade e conta com 
o apoio da Emater/RS – Ascar, 
Sindicatos dos Trabalhadores 
Rurais, Centro Ecológico, Câ-
mara de Vereadores, Paróquia 
Nossa Senhora do Amparo, 
Trilheiros da Gruta e Cresol. 

A abertura oficial ocorrerá 
às 19h30, no dia 20 de julho, 
no salão da gruta Nossa Se-
nhora de Lourdes, com nove-
na e apresentação dos gaitei-
ros e violeiros da região. Além 
disso, será servido um jantar. 

No dia 21 de julho, a pro-

gramação se inicia às 8h30, na 
Praça do Imigrante e na Igreja 
Nossa Senhora do Amparo. Às 
9h15 terá a saída da procissão 
com máquinas agrícolas e sor-
teio de uma roçadeira e uma 
motosserra aos participantes. 
As 11h terá a missa campal 
seguido de almoço, com co-
lheita de frutas e sorteio de 
brindes. 

Às 14h30 será realizada a 
tarde dançante no Salão Pa-
roquial e terá espaço kids e 
diversas brincadeiras na Pra-
ça do Imigrante. A festa conta 
ainda com exposição de pro-
dutos coloniais, artesanatos, 
orquídeas, aves exóticas e 
ornamentais, máquinas e im-
plementos agrícolas. 

O evento é gratuito, com 
exceção da janta e do almoço.

Grupo de ex fumantes de Dom Pedro de 
Alcântara ganham certificado de conquista
Na última sexta-feira, 5 de ju-

lho, se encerrou o grupo multidis-
ciplinar para incentivar fumantes a 
deixarem o vício em Dom Pedro de 
Alcântara. Os nove participantes ga-
nharam um certificado de conquista 
na luta contra o cigarro.  O grupo se 
reunia todas às sextas-feiras à tarde, 
na Secretaria de Saúde, desde me-
ados de abril. Durante o encontro, 
os participantes tinham atendimen-
to com o psicólogo Cristiano Hahn, 
o médico Cris Feijó e a enfermeira 
Alessandra Flores. 

O resultado do grupo foi muito 
positivo. Dos dez participantes que 
iniciaram, nove largaram o cigarro, 
o que representa 90% de eficácia do 
trabalho realizado.  Um novo grupo 
deve se iniciar no dia 9 de agosto. 

Os interessados em participar pre-
cisam procurar a Secretaria às quin-

tas-feiras, das 8h às 12h e das 13h 
às 17h para realizar uma entrevista. 

Semifinais do Campeonato de Futebol 7 agitarão 
Dom Pedro de Alcântara neste domingo (14)

Neste domingo (14) serão reali-
zadas as semifinais do Campeona-
to de Futebol Sete de Dom Pedro 
de Alcântara. A disputa entre Alto 
Jacaré e Mata Verde ocorrerá às 
14h45, e a partida entre Al-Kaeda 
e Mata Boi iniciará às 16h, ambas 
no Estádio do Caldeirão, no Hilá-
rio. 

No último domingo (7) foi rea-
lizada a última rodada da compe-
tição. Os confrontos foram entre 
Cruz Vermelha e Galaxy, que fi-
nalizou com uma goleada do Cruz 
Vermelha de 7X0, com três gols de 
Marcelo, dois gols de Diego, um 

gol de Maurício e um de Natanael. 
Na partida entre Mata Boi e Eta-

nol, Mata Boi venceu de 3X0 com 
dois gols de Michel e um de Ro-
dinar. Já no jogo entre Al-Kaeda e 
Horizonte, o Al-Kaeda venceu de 4 
x 2, com dois gols de Antônio, um 
de Diogo e um de Pedro Hertzog. 
Para o Horizonte quem marcou foi 
Jean e Rafael.

A disputa entre Mata Verde e 
Alto Jacaré terminou com um em-
pate de 2 x 2, sendo os gols do 
Mata Verde marcados por Alcione 
(Toni), e para o Alto Jacaré foi Dou-
glas e Jaime. 

3ª Festa dos Agricultores - 
programação completa:

8h30 – Encontro em frente à Igreja Nossa Senhora do 
Amparo

9h30 – Início da procissão com máquinas agrícolas e sor-
teio de uma roçadeira e uma motoserra aos participantes

11h – Missa Campal seguida de mensagem ecumênica
12h Almoço Churrasco + saladas, aipim e arroz
13h – Palestra aos agricultores (as) e sorteio de brindes
14h – Brincadeiras diversas
14h30 – Tarde Dançante e Espaço Kids

Durante todo dia - Exposição de produtos Coloniais
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Nesta semana, o jornalista Pau-
lo Timm recebeu na rádio Passo de 
Torres o Secretário de Educação do 
Passo de Torres, Cristiano Nunes.  

Juntamente com a coordenadora 
pedagógica da secretaria, profes-
sora Joelma, ele tratou de ques-
tões relativas a educação infantil 

do município, transporte escolar e 
investimentos em educação, bem 
como relações institucionais e cul-
turais com Torres e região 

Passo de Torres em pauta (A FOLHA/ Sucursal Passo de Torres - Endereço: Rua Manoel Pereira Maciel, 163)  (Com Paulo Timm e Guile Rocha) 

Educação do Passo de Torres em pauta

Rádio Passo de Torres / A FOLHA: Bom dia 
Secretário Cristiano! Bom dia professora Joelma! 
Bem vindos!. Sinto que uma coisa que tá andando 
é a educação em Passo de Torres. Parabéns! Vocês 
falaram aqui, recentemente,  que o déficit das cre-
ches já estaria sendo resolvido e eu estou saben-
do que já está em fase final.  Quais as novidades 
que trazem hoje ?

Sec. Cristiano: É Paulo, como tu comentaste 
sobre inauguração das salas, estamos em fase final 
- de mobília, de acertar alguns detalhes, de contra-
tar funcionários. Mas estaremos  inaugurando na 
volta das férias duas salas da creche. Como vai ter a 
parada das férias, para não atrapalhar a adaptação 
das crianças, pensamos em deixar 100% prontas 
para inauguração. Porém, como a creche faz uma 
adaptação de 15 a 20 dias nas crianças - isso iria 
atrapalhar muito o andamento da criança para se 
adaptar -  chegamos num consenso que seria me-
lhor a gente organizar toda a escola até o recesso.  
Quando voltarmos, dia 29 de julho, as turmas esta-
rão recomeçando os trabalhos

Jornal A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : E com 
isso supre a demanda?

Sec. Cristiano: Zeramos a nossa fila de espera 
da creche!

Jornal A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Ga-
ranto que já tem gente chegando de Torres para 
matricular as crianças aqui não tem?

Sec. Cristiano: Ah com certeza! A gente não 
pode questionar o pessoal que traz a documenta-
ção para matrícula, mas a gente sabe que muitos 
alunos que trazem a documentação como morado-
res do Passo, são, na verdade, de  Torres.

Jornal A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Isso 
até parece àquela coisa dos venezuelanos que es-
tão atravessando e pressionando lá os hospitais, 
as escolas em Roraima...  

Sec. Cristiano: Verdade,  a gente vem também 
fazendo, um trabalho na nossa região da Amesc. A 
gente vem trabalhando desde que eu assumi a Se-
cretaria, é uma bandeira minha também: unificar 
os 15 municípios da região da Amesc, do Vale do 
Araranguá, em educação e trabalhar todos de ma-
neira uniforme. Esse colegiado não existia, a gente 
conseguiu criar o colegiado, formalizar oficialmen-
te. Hoje eu faço parte da diretoria desse colegiado 
e um dos nossos objetivos é isso, é começar a unifi-
car ações em educação na região da Amesc -  ques-
tão de currículo, questão de legislação, questão de 
normas em educação - , para que o aluno não seja 
completamente diferente um do outro na região. 
Muita mudança de pessoal que está morando em 
Santa Rosa, vai Gaivota, tá morando na Gaivota 
vem pro  Passo e daí, chega aqui, o currículo é dife-
rente, a forma de ensinar é diferente, as regras, as 
normas de educação são diferentes,. Isso dificulta 
bastante, mas com trabalho  a gente está conse-
guindo formalizar o colegiado, normatizar algumas 
questões em educação da região da Amesc e eu 
acho que pelo fato de Passo de Torres estar muito 
próximo ao Rio Grande do Sul é importante tam-
bém esse diálogo.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Ou seja, 
quando a gente pensa que resolveu um problema, 
parece outro pra resolver... Então não tem mais o 
problema de vagas na creche? Zerou?

Sec. Cristiano: Sim!  Eu sei que é complicada a 
agenda dos prefeitos, mas os Prefeitos de Torres 
e Passo de Torres, por exemplo,  têm que ter uma 
agenda para se encontrar e fazer ações em conjun-
to nos dois municípios, né?

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Até porque o 
nosso prefeito tem muita vivência em Torres. Ali-
ás, o passotorrense é isso, ele vive aqui em Passo 
de Torres, trabalha em Torres, ele vai à praia, vai 
ganhar muitas vezes a vida no veraneio, mas os 
torrenses, agora,  estão vindo morar no Passo de 
Torres, viramos um  bairro. Não era muito comum 
o torrense  vir aqui a não ser pra comprar um pei-
xinho no fim de semana, mas não havia maior  
aproximação. Eu acho que o nosso prefeito Jonas 
vai ter que tomar iniciativa, ele que tem maior vi-
vência em Torres, participou muito da vida torren-
se, até da vida juvenil boêmia a grande parte da 
atuação dele foi em Torres.

Sec. Cristiano: Sim. Hoje o que a gente encontra 
são os Torrenses, que adquiriram  imóveis no Pas-
so de Torres mudando, vindo  morar aqui, na sua 
vida funcional ainda lá, ele trabalha lá, tem todas as 
atividades lá em Torres mas, os filhos desses traba-
lhadores quem vai ter que cuidar somos nós, ele vai 
estar matriculado aqui, ele vai estar sendo assistido 
pelo município do Passo de Torres. Então eu acho 
que essa parceria esse diálogo é superimportante 
vai ter que acontecer.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : E vai aconte-
cer, certamente vai acontecer esse diálogo.

Sec. Cristiano: Paulo, dentro das inaugurações 
logo após as férias, a gente vai inaugurar mais duas 
salas na escola Rosa do Mar. Na escola de lá a gen-
te já tem uma turma dentro da  biblioteca, que foi 
transformada em sala de aula para poder assistir os 
alunos.   Então... Adaptamos a biblioteca para poder 
assistir essas crianças, no aguardo dessa sala ficar 
pronta e assim, ficando prontas,  essas turmas vão 
para uma das salas e a outra será  para dar conta de 
toda a demanda que tá aparecendo no nosso muni-
cípio. Então a gente está fazendo essas ações e ao 
mesmo tempo muito preocupados com o nosso mu-
nicípio que vem crescendo e crescendo muito e mui-
to rápido então a gente tá fazendo essas ações aí. 
Vão dizer,  mas são só duas salas? Para um município 
com recurso próprio é difícil e complicado fazer, um 
município pequeno como nosso que não tem condi-
ções financeiras e não está usando nenhuma verba 
direta da educação, estamos usando  recurso pró-
prio para construir essas salas, isso  dificulta.

A FOLHA/Rádio Passo de Torres : o Fundeb, ele 
opera para construção de salas, escola...?

Sec. Cristiano: Posso dar manutenção também, 
mas, hoje quanto ao  Fundeb –Fundo Federal para 
a Educação -, estamos usando  em torno de 70, 
75% com folha de pagamento e o restante para ma-
nutenção. Há outras manutenções, por exemplo, 

transporte escolar, alimentação, fica com  Fundeb, 
na razão de  40%, pois 60% , no mínimo, é para a 
folha. Hoje à gente transporta 100% das crianças 
do Passo de Torres. Pela  legislação,  teríamos  que 
transportar crianças provenientes da área rural e 
que morasse a mais de 2 km de distância da escola, 
mas aqui dadas as característica da cidade, trans-
portamos todos os alunos.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : É tem essas 
coisas dos balneários, né?

Sec. Cristiano: Então isso faz com que a gente, 
receba um recurso e gaste 3 vezes mais, porque 
esse recurso que a gente recebe é somente para  ca-
dastrados no censo escolar, com endereço de área 
rural , mas temos que levar daqui da cidade para 
balneários e vice-versa, o que não é propriamente 
área rural.  Hoje temos uma escola de pré-escolar 4 
e 5 anos na Barra Velha, que atende todo o centro 
e a própria Barra Velha. Temos que levar as crian-
ças até lá.  então qual é a nossa idéia? Nova escola: 
Estamos construindo uma escola nova, totalmente 
nova, ali no bairro Silveira, atrás do campo de fute-
bol,  uma escola de 4 salas de aula, com refeitório, 
biblioteca e com toda a estrutura de uma escola., 
com essa nova escola os alunos do centro vão ficar 
no centro e a escola da Barra Velha vai atender praia 
e interior, hoje praia e interior estão indo para Rosa 
do Mar,  na escola Vila Nova.  Aliás, nós temos uma 
visão, eu e a Joelma, de que não é saudável para 
as crianças de pré-escolar estarem dentro de uma 
escola de ensino fundamental, que  não é adaptada 
para elas, não é pensada diretamente para elas, en-
tão já que a gente usa o transporte para levá-las do 
centro para Barra Velha, vamos inverter essa situa-
ção. Teremos uma escola totalmente para  educa-
ção infantil, adaptada, com cadeirinhas pequenas, 
brinquedos para eles, numa escola pensada para 
educação infantil, para eles vivenciarem, pelo me-
nos essa etapa da educação infantil do pré-escolar, 
numa escola adaptada para pré-escolar.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Só lembran-
do você já falou mas, é bom relembrar, quantos 
estudantes há no sistema...?

Profª Joelma: Da última vez que nós viemos 
aqui até  hoje já aumentou!

Sec. Cristiano: Hoje a gente está em torno de 
2000 alunos... O último relatório que eu tirei ali 
eram 2020 alunos.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : 2020! não é 
fácil administrar essa meninada hein...?

Sec. Cristiano: Encerramos o ano passado só 
para ter uma ideia com 1850 alunos, por aí... Então 
aumentou  de quase 200 crianças.  Todo sistema 
de educação é público... E nós temos outro dife-
rencial considerando outros municípios da região 
da Amesc, Passo de Torres municipalizou todo en-
sino fundamental, ou seja, o estado não tem mais 
nenhum aluno fundamental aqui no município, no 
estado só ficou com ensino médio

A FOLHA/Rádio Passo de Torres : Deveria ser 
o correto em todas as cidades. Deixar o ensino 
médio para o Estado, o fundamental para as pre-

feituras. Seria o ideal e oxalá o governo federal 
tomasse conta do ensino superior né?

Sec. Cristiano: É, conseguiria direcionar mais as 
verbas. Espero sim, que a gente tenha um retorno 
maior, um olhar melhor para educação do governo 
federal, esperamos que esse retorno aconteça e 
que se invista mais na base porque hoje eu preciso 
muito desse investimento na base. Eu acho que é 
ali que a gente vai formar realmente o cidadão, o 
aluno que tá no pré, no ensino fundamental. Então 
a gente tá pensando numa educação diferenciada 
para Passo de Torres. E esse fruto  que a gente está 
plantando agora, não vai ser colhido imediatamen-
te, vai ser colhido lá na frente. Queremos estar 
formando um novo cidadão, novo aluno que vai se 
apresentar quando chegar no seu quinto, sétimo 
ano de ensino.

A FOLHA / Rádio Passo de Torres : E a professo-
ra Joelma o que que ela traz para nós hoje?

Profª Joelma: Então,no último sábado nós ti-
vemos nosso primeiro sábado letivo. Delimitamos 
três sábados em parceria com as direções, para 
discussões com as escolas, pra  culminâncias de 
projetos que vínhamos desenvolvendo. No sábado 
nós tivemos a culminância do projeto Identidade 
em nas nossas escolas - sendo que participaram 
da mostra a EJA do Instituto Norbertina , a Manoel 
Rodrigues, a Vila Nova e o Centro Educação Infan-
til e Ignácia (que são os pré de 4 e 5 anos), com 
apresentação de todos os trabalhos construídos ao 
longo do projeto que iniciou junto com as aulas. 
O evento teve uma participação bem grande das 
famílias e o resultado muito rico - possibilitando 
conhecer realmente, através do projeto, as nossas 
comunidades escolares. Foi fantástico resultado do 
trabalho.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Muito inte-
ressante. Em que consiste esse resultado, foi uma 
exposição, são trabalhos escritos, performances?

Profª Joelma: Ao longo do trimestre, nós tra-
balhamos esse projeto nas escolas, com diferentes 
metodologias, nós tivemos professores que cria-
ram pesquisas através de álbuns com as crianças 
menores, tivemos trabalhos de consciência facial 
e corporal aonde eles vivem, a família, que eles 
pertencem, a origem foi bem interessante a gente 
conseguiu conhecer todos da nossa comunidade, 
foi bem interessante.

A FOLHA/ Rádio Passo de Torres : Mais alguma 
coisa secretário Cristiano?

Sec. Cristiano: Acho que era isso. Dizer que es-
tamos muito empenhados  à frente da Secretaria 
de Educação para fazer um ótimo trabalho, eu acho 
que Passo de Torres já é referência em educação 
infantil na região da Amesc. A nossa meta,  o nosso 
foco é ser referência em educação no  geral no fun-
damental também, a gente sabe que é um trabalho 
a longo prazo, mas estamos plantando, sei que na 
nossa gestão, não conseguiremos colher os frutos, 
mas tem que partir da gente plantar e fazer flores-
cer a educação em Passo de Torres, para depois 
colher esses frutos e dar a esses alunos a condição  
de ganhar o mundo! 

ENTREVISTA: Cristiano Nunes
Secretário de Educação do Passo de Torres

Em parceria com o jornal A FOLHA, Paulo Timm entrevista secretário de educação do Passo, 
Cristiano Nunes, juntamente com a coordenadora pedagógica Joelma (foto) 
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A Prefeitura Municipal de Ar-
roio do Sal, através da Secretaria 
de Meio Ambiente, instalou um 
novo sistema para coleta do lixo 
doméstico na cidade. O objetivo 
desta ação é reduzir o acesso 
de animais ao lixo depositado e 
também que o lixo não seja es-
palhado pela rua. Além disso, 
proporciona melhor qualidade 
de vida à comunidade, pois os 

containers possuem tampas, o 
que evita proliferação de insetos, 
acúmulo de água e reduz o odor.

Inicialmente, foram instala-
dos 100 containers na região 
central do município e a ma-
nutenção, limpeza e eventuais 
avarias é responsabilidade da 
empresa contratada.

A Prefeitura possui um novo 
contrato para recolhimento e 

destino final do lixo, que está 
gerando maior economia para o 
município e assim abriu espaço 
para novos projetos com foco na 
armazenagem.

Reforçamos que é necessário 
manter as tampas dos contai-
ners fechadas para que os ani-
mais não tenham acesso ao lixo 
e para que não haja acúmulo de 
água.

ARROIO DO SAL

Embaixatrizes seguem em intensa divulgação 
da Festa do Pescador de Arroio do Sal

As Embaixatrizes Teane Ha-
ckbarth e Vitória Berlato se-
guem em intensa divulgação da 
Festa do Pescador de Arroio do 
Sal. As Embaixatrizes estão vi-
sitando os municípios gaúchos 
para convidar todos a prestigia-
rem a tradicional Festa do Pes-
cador de Arroio do Sal, festa que 
se encontra em sua 17ª edição e 

que ocorre de 26 de julho a 04 
de agosto. 

Juntamente com o Prefeito de 
Arroio do Sal, Affonso Flávio An-
gst (Bolão), a assessora da Secre-
taria de Turismo, Rosane Genz, e 
a Secretária de Educação, Joel-
ma Becker, estiveram nas Prefei-
turas de Gramado e Canela na 
tarde de 02 de julho. Na Prefei-

tura de Gramado a comitiva foi 
recepcionada pelo Prefeito João 
Alfredo, e na Prefeitura de Cane-
la pelo Vice Prefeito Gilberto Ce-
zar. As Embaixatrizes fizeram su-
cesso por todos os lugares onde 
passaram, divulgando a principal 
festa de Arroio do Sal, sendo que 
encontraram também o ex-pre-
feito de Canela Cleo Port.

Divulgando festa que ocorre entre 26 de julho e 04 de agosto, soberanas visitaram cidades serranas de 
Gramado e Canela, além de Santo Antônio da Patrulha, Caraá e Arena do Grêmio, em Porto Alegre

Arroio do Sal instala novo sistema para coleta de lixo doméstico

Arroio do Sal revitaliza calçamentos 
no lado sul do município

As Secretarias de Planejamento e de Obras estão 
realizando revitalizações e melhorias no calçamento 
nas proximidades da Escola Aracy Gomes Valim e do 
Ginásio Municipal, em Arroio do Sal. As obras que 
iniciaram no mês de junho, têm o intuito de propor-
cionar mais mobilidade aos moradores.

"Nesta ação, as ruas contempladas são a Joaqui-
na Vargas, Paquetá e Bento Gonçalves, onde serão 
colocados cerca de 1500 m² de pedra irregular e al-
guns pontos irão receber revitalização do meio fio 
de blocos de concreto.Mais ações como esta serão 
realizadas durante o ano e levará mais qualidade de 
tráfego a mais ruas da cidade", destaca a assessoria 
de comunicação de Arroio do Sal.

Visita à Arena do Grêmio
Juntamente com as Musas do 

Esporte, Júlia Klingelfus, Ingrid 
Rabelo e Cecília Oliveira, acom-
panhadas ainda do Cônsul do 
Grêmio de Arroio do Sal, Danka 
Oliveira, dos Assessores da Se-

cretaria de Turismo Rosane Genz; 
Zuza Vargas e do Secretário Ad-
junto de Turismo Moisés Araújo, 
as Embaixatrizes da Festa do Pes-
cador estiveram na Arena do Grê-
mio na tarde de segunda-feira (08 

de julho).
A comitiva foi muito bem re-

cepcionada pelo Presidente do 
Clube, Romildo Bolzan, o qual 
sempre apoia e incentiva a tradi-
cional Festa do Pescador de Arroio 
do Sal - e é presença confirmada 
no 3º Encontro de Consulados do 
Grêmio, que ocorrerá dia 27 de 
julho, segundo dia de Festa. "Foi 

uma visita muito importante, pois 
além de convidarem o Clube a 
participar da 17ª edição da Festa, 
também puderam conhecer o es-

tádio e um pouco mais da história 
do Grêmio", destacou a Secretaria 
de Turismo, que agradeceu pela 
recepção e pelo carinho.

Embaixatrizes visitam Caraá e Santo Antônio da Patrulha
Além disso, as Embaixatrizes 

Teane Hackbarth e Vitória Berla-
to, acompanhadas da Assessora 
da Secretaria de Turismo Rosane 
Genz visitaram os municípios de 

Caraá e Santo Antônio da Patru-
lha. Na Prefeitura de Caraá foram 
recepcionadas pelo atencioso Pre-
feito Nei, onde foram convidadas 
para um almoço. Em Santo Antô-

nio da Patrulha estiveram na uni-
dade da rede Lojas Becker e tam-
bém na Prefeitura, onde foram 
recepcionadas pelo Vice Prefeito 
José Francisco Ferreira da Luz.

Secretaria de Meio 
Ambiente segue 

realizando coleta 
de podas

A Secretaria de Meio Ambiente 
de Arroio do Sal segue realizando o 
processo de coleta de podas e ga-
lhos nos balneários do município. O 
procedimento é realizado quartas, 
quintas e sextas-feiras a partir das 
13h. Maiores informações podem 
ser obtidas através do (51) 3687-
3535.
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Prefeitura de Arroio do Sal organiza local para abrigar moradores de rua
Com muito carinho o Prefei-

to Affonso Flávio Angst (Bolão) 
e os secretários Maneca e Diego 
Feldmann, em parceria com os 
Bombeiros Voluntários e Brigada 
Militar, disponibilizaram camas 
com cobertas e um sopão para 
os moradores de rua que estão 

no município de Arroio do Sal. O 
abrigo foi montado no CIP (Centro 
de Inclusão Produtiva), no bairro 
Quatro Lagos, durante o último 
final de semana (06 e 07 de julho).

A Brigada Militar e os Bombei-
ros Voluntários circularam pelas 
ruas buscando pessoas em situ-

ação de vulnerabilidade e enca-
minharam ao CIP para receber 
os cuidados disponibilizados pelo 
município. A Prefeitura tomou 
esta iniciativa para receber pes-
soas que não teriam onde dormir 
durante uma das noites mais frias 
da última semana.

Candidatos a Conselheiros Tutelares recebem capacitação
ARROIO DO SAL - Com ini-

ciativa do COMDICA em par-
ceria com o CRAS, no dia 28 
de junho aconteceu uma ca-
pacitação com os candidatos 
a Conselheiros Tutelares. Na 
ocasião, puderam falar e dis-
cutir sobre questões relacio-
nadas ao Estatuto da Criança 
e Adolescente - conjunto de 

normas do ordenamento jurí-
dico brasileiro que tem como 
objetivo a proteção integral 
da criança e do adolescente.

A Palestrante foi da Conse-
lheira Tutelar Marjorie Sasset, 
de Caxias do Sul, que se dis-
ponibilizou a vir compartilhar 
seu conhecimento e experiên-
cia profissional com o grupo.

Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara paga 
primeira parcela do 13° salário aos servidores

Na sexta-feira (12), a Prefeitura de 
Dom Pedro de Alcântara estará pagan-
do a primeira parcela do 13° salário 
para todos os servidores públicos mu-
nicipais. Desta forma, em dezembro 
deverá ser paga a segunda parcela do 
13° salário no município.

"Pensando em colaborar com os 

servidores no cumprimento de suas 
obrigações profissionais, e sabendo 
da situação econômica ao qual o país 
atravessa, nada mais justo que poder 
contribuir com os servidores, para que 
estes possam também cumprir com 
suas obrigações financeiras", indicou 
o prefeito de Dom Pedro de Alcântara.
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O Geoparque abrange uma determi-
nada área de paisagens geológicas de 
importância internacional. Essas áreas, 
em conjunto com bens naturais e cul-
turais específicos da região, são valo-
rizadas  através de estratégias, onde a 
cultura patrimonial, o desenvolvimento 
sustentável e a conservação ambiental 
são trabalhados junto a comunidade.

O projeto Geoparque Cânions do Sul 
teve início no ano de 2007 com base 
no modelo de geoparque visitado na 
europa pelo prefeito de Praia Grande/
SC, na época, Dr. João. A ideia foi então, 
apresentada  AMESC (Associação dos 
municípios de Extremo Sul Catarinense) 
em parceria com a Agência de Desen-
volvimento Regional-ADR de Araranguá  
antiga SDR. Essas, passaram a se reunir 
com municípios e discutir a respeito da 
criação do geoparque na região.  

No início, eram 19 municípios inseri-
dos no projeto, 15 da região da AMESC 
e 4 do Rio Grande do Sul. Em 2014, os 
municípios se reuniram e decidiram re-
duzir o território de abrangência.Hoje, 
além de Torres, o projeto Geoparque Câ-
nions do Sul  abrange mais seis municí-

pios da divisa entre os estados de Santa 
Catarina e Rio Grande do Sul, totalizando 
2.830km² :Em Santa Catarina são Praia 
grande,Jacinto Machado, Timbé do Sul 
e Morro Grande e no Rio Grande do Sul 
os municípios são Torres, Mampituba e 
Cambará.

GERAL

Torres e mais seis cidades da região 
integram o projeto Geoparque

No ano de  2017 foi formalizado o Consór-
cio Intermunicipal Caminhos dos Cânions do 
Sul – Gestor do Projeto Geoparque. Segundo 
Edineia Maria Pallú, Integrante da equipe téc-
nica, o projeto é custeado por cada município 
envolvido. O valor arrecadado mensalmen-
te  é repassado para o consórcio que investe 
em ações como: capacitação de professores, 
guias e condutores de turismo, trade, estudos 
científicos da região, promoção do território, 
peças de comunicação entre outros. 

É importante ressaltar que já houve in-
vestimento financeiro por parte do  governo 

do estado de Santa Catarina em peças de co-
municação e com contratação de consultoria 
para levantamento de estudos e inventários 
geológicos.Em Torres, quem está à frente do 
projeto é o prefeito Carlos Souza, junto às se-
cretarias do Turismo, Cultura e Esporte, Edu-
cação e Meio Ambiente. Edineia reforça que 
“O fator decisivo para a cidade fazer parte do 
projeto se deu não só  pelo município apre-
sentar significativo patrimônio geológico, his-
tórico e cultural, mas também pelo fato de o 
turismo estar ligado diretamente à economia 
da cidade”.

Para se tornar Geoparque Mundial da 
Unesco o projeto precisa seguir uma série de 
exigências processos e etapas. Alguns já estão 
em andamento conforme conta Edineia. Até 
dia 30 de novembro deste ano, é necessário 
que seja encaminhado um dossiê de candi-
datura bem estruturado à UNESCO, contendo  
todo material que comprove que a área é um 
Geoparque Mundial há, pelo menos, 1 ano. 

Em 2020, a UNESCO virá a região para 
comprovar se as informações repassadas es-
tão sendo executadas na prática e se o Geo-
parque está realmente em funcionamento.

Consórcio Intermunicipal

A quiropraxia surgiu nos Estados Unidos em 1895, criada 
por Daniel David Palmer, um entusiasta da medicina alterna-
tiva, sendo uma especialidade da fisioterapia reconhecida por 
lei através das resoluções 220/2001 e 399/2011 do COFFITO 
– Conselho Federal de Fisioterapia e Terapia Ocupacional. No 
Brasil o curso só foi criado em 1998 e, desde então, é repre-
sentado pela Associação Brasileira de Quiropraxia, reconhecida 
pela Federação Mundial de Quiropraxia. Sendo uma profissão 
secular, o método vem se desenvolvendo ao longo dos anos, 
é praticado em vários países e reconhecido pela Organização 
Mundial de Saúde.

Esta área é uma terapia manual que recorre ao manuseio 
corporal tratando alterações do sistema nervoso, muscular ou 
vertebral, evitando o uso de medicamentos ou até mesmo de 
cirurgias. Ajuda com exercícios e orientação de postura, procu-
rando diminuir a dor e a tensão provocadas por lesões ou pelo 
desgaste no dia a dia.

Não existe idade para poder fazer esta terapia, desde bebês 
até idosos podem e devem fazer, procurando um profissional 
qualificado as chances de cura serão maiores, pois o mesmo 
entenderá da especialização.

Os benefícios de quem opta pelo tratamento com a quiro-
praxia são extensos. Fernando Redondo ressalta que grande 
parte dos pacientes, após tratarem a dor, acabam adotando a 
técnica como um hábito de vida. "Eles obtêm níveis de quali-
dade de vida muito melhores, que vão desde aspectos como 
sono, controle do estresse e com isso mais vida todos os dias", 
completa.

Os problemas tratados são: cervicalgias, lombalgias, hérnias 
de disco e cervicais, ciatalgias, desequilíbrios físicos, orgâni-
cos e do sistema nervoso central oriundos de fatores externos 
(postura inadequada, excesso de esforço, esforços repetitivos, 
estresse, até mesmo memória e foco). A quiropraxia também 
promove o equilíbrio energético proporcionando um completo 
bem-estar e melhoria do estado de alerta, relaxando e acalman-
do o sistema nervoso central. 

 Segundo a ANS – Agência Nacional de Saúde Suplementar, 
um dos principais motivos para a não listagem da quiropraxia 
em procedimentos obrigatórios para os planos de saúde é que 
ela ainda é considerada um método paliativo. Apesar de não ser 
coberta pelos planos de saúde, em alguns casos as sessões de 
quiropraxia podem ser reembolsadas pelo plano. No entanto, 
para saber se você possui esse direito ou não, é necessário 
entrar em contato com a central de atendimento do seu plano 
e solicitar mais informações sobre o assunto. Pois nem todas as 
operadoras tem parcerias com estes profissionais. 

 A maior parte dos 700 profissionais diplomados do país, 
segundo dados da Associação Brasileira de Quiropraxia (ABQ), 
está concentrada nos estados de São Paulo e Rio Grande do Sul.

Nesta área como todas as outras é dever do profissional 
ser competente, formado em fisioterapia e estar sempre reno-
vando-se com cursos para mais aprendizados. Mas nada vale 
ser um profissional qualificado e não ser atencioso com seu 
paciente, ter pontualidade, trabalhar em um ambiente limpo e 
aconchegante, atender as necessidades de todas as gerações, 
obter um marketing bom, tanto marketing virtual como o famo-
so ‘’boca a boca’’.

Por  Laura Campelo Ribeiro 
(acadêmica do curso de Fisioterapia da ULBRA TORRES)

ULBRA e você
conversa com profissionais

Quiropraxia: Nas mãos 
está o poder de curar 

Na última terça-feira (09), dois homens 
foram presos, em flagrante, por tráfico de 
drogas em Torres. No bairro Campo Boni-
to, os policiais flagraram um indivíduo tra-
ficando- com arma em punho e um rádio 
comunicador. O suspeito ainda tentou fu-
gir da Brigada Militar (BM) adentrando em 
uma mata fechada, mas acabou detido. O 
jovem de 23 anos tinha um revolver cali-
bre 38 com numeração raspada e seis mu-
nições. Além disso, carregava 19 petecas 
de crack, 17 buchas de cocaína e um ta-
blete de maconha, bem como um celular, 
rádio comunicador e R$192 em dinheiro.

No mesmo dia, no centro de Torres, 
um indivíduo de 22 anos foi abordado 
durante patrulha comercial. Conforme a 
BM estava dentro de um Astra, e no auto-
móvel foram encontrados dois tabletes de 

maconha, uma peteca de cocaína e uma 
balança de precisão, além de R$230 e um 

celular. O homem foi preso e o celular 
apreendido.

Em duas ações diferentes no mesmo dia, 
dois homens presos por tráfico em Torres
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Para renovar
a política é preciso
renovar a forma 
de fazer política. 
E tudo começa 
com a eleição.
Participe do workshop de marketing político eleitoral mais assistido 
do sul do Brasil com Zeca Honorato, publicitário, ex-presidente 
da Associação Riograndense de Propaganda e coordenador 
de campanhas eleitorais para clientes como Olívio Dutra, Germano 
Rigotto, Onyx Lorenzoni e outros 100 prefeitos, deputados 
e vereadores. Entre os seus últimos trabalhos estão a campanha ao 
Senado de Luis Carlos Heinze e a campanha do Tenente-coronel 
Zucco, o Deputado Estadual mais votado do RS em 2018.

31 de agosto de 2019
9h - SAPT em Torres/RS

 Organização:

A FOLHAzk

Zeca Honorato

Inscrições e informações: (51) 9.8011.8010
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ESPORTES

ECONOMIA

Arroz produzido no Litoral Norte gaúcho está na lista 
de produtos reconhecidos pela união europeia

Acordo faz parte de novas medidas de relações internacionais assinada em Bruxelas e 
dá certa certidão de procedência dos locais específicos

O acordo
O acordo entre Mercosul e União 

Europeia foi firmado no dia 28 de junho 
em Bruxelas, capital da Bélgica. Juntos, 
os dois blocos correspondem a 25% do 

PIB mundial e têm um mercado estima-
do em 780 milhões de pessoas. O incre-
mento no PIB brasileiro com este acor-
do, segundo o Ministério da Economia, 

será de US$ 87,5 bilhões em 15 anos.
Confira a lista das 36 indicações agrí-

colas geográficas brasileiras reconheci-
das pela UE:

Com Governo do Estado do RS

Diversos produtos gaúchos, inclu-
sive daqui do Litoral Norte do RS que 
possuem registro de indicação geo-
gráfica estão na lista divulgada nesta 
quarta-feira (10/7) pelo Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa) como reconhecidos pela 
União Europeia. O acordo firmado 
no dia 28 de junho entre Mercosul e 
União Europeia prevê a proteção de 
produtos agrícolas do Brasil.

“É muito importante e um dife-
rencial para o RS ter estes produtos 
reconhecidos, porque existe uma va-
lorização do nosso Estado e uma pers-
pectiva de incremento na comerciali-
zação”, diz o secretário da Agricultura, 
Pecuária e Desenvolvimento Rural, 
Covatti Filho.

A União Europeia reconheceu 36 
indicações geográficas agrícolas do 
Brasil. Isso significa que poderão ser 
comercializadas mercadorias com es-
ses nomes somente se tiverem sido 
produzidas nessas regiões do Brasil.

Os produtos do RS são arroz (Lito-
ral Norte), carne bovina e derivados 
(Pampa gaúcho da Campanha Meri-
dional), doces finos (Pelotas), vinho 
tinto, branco e espumante (Vale dos 
Vinhedos e Pinto Bandeira), vinhos e 
espumantes (Altos Montes e Monte 

Belo do Sul) e vinhos, espumantes e 
licorosos (Farroupilha).

O registro de Indicação Geográfica 
(IG) é conferido a produtos ou serviços 
característicos do seu local de origem, 
por terem identidade única em função 
de recursos naturais usados, como 
solo, vegetação, clima e o processo de 
fabricação (know-how ou savoir-faire). 
O objetivo é proteger produtos típicos.

Existem duas modalidades de Indi-
cação Geográfica: Indicação de Proce-
dência (IP) e Denominação de Origem 
(DO). A Indicação de Procedência refe-
re-se ao país, cidade, região ou locali-

dade, de produto ou serviço que ficou 
conhecido pela extração, produção ou 
fabricação.

 A Denominação de Origem é o 
nome do país, cidade, região ou loca-
lidade que designe produto ou serviço 
cujas qualidades ou características se 
devam exclusiva ou essencialmente 
ao meio geográfico, incluídos fatores 
naturais e humanos.

O bloco europeu reconheceu ape-
nas produtos agroalimentares, pois 
não dispõe em seu arcabouço jurídico 
de indicações geográficas de artesana-
tos, minerais e serviços.
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A semifinal do Municipal de Fu-
tebol em Arroio do Sal, que ocor-
reu no último domingo, 07 de ju-
lho, no campo do ECAS, arrancou 
suspiros. O ECAS empatou com o 
time do S.E.R Areias Brancas em 2 
a 2 e a decisão foi para os pênaltis. 
O Areias Brancas venceu por um 
gol de diferença: 5x4.  Os gols do 
ECAS durante a partida foram de 
Bryan e Fávero, enquanto os do 
Areias Brancas foram de Felipinho 
(duas vezes).

No segundo jogo, Figueirinha 

e Millonários disputaram a outra 
vaga para a final. O time do Figuei-
rinha venceu com placar de 3x1, 
com gols de Mauro (2) e Ronaldi-
nho. O Millonários teve o gol de 
honra descontado pelo Guilher-
me.

Agora, Figueirinha e Areias 
Brancas enfrentam-se na final do 
primeiro turno da Taça Marcio 
Quadros de Vargas - Municipal de 
Arroio do Sal. O jogo será no próxi-
mo domingo, 14 de julho, a partir 
das 15h no campo do ECAS.

Areias Brancas e Figueirinha classificam-se para a 
Final do 1º turno no Municipal de Arroio do Sal

O atleta da Ascort (Associação 
dos Corredores de Torres), Marcos 
André, venceu a 27ª Rústica do Fes-
tival Nacional de Peixes e Frutos do 
Mar, em Tramandaí na distância 
4km.  A vitória do atleta torrense 
ocorreu no último domingo (08).

O mesmo Marcos no sábado 

(06) participou ainda do Campeo-
nato Estadual de Atletismo, onde  
ganhou a medalha de bronze na 
modalidade 3000m c/obstáculos. 
O atleta treina sobre supervisão do 
Treinador Cláudio Freitas, junto ao 
projeto Brincar de Correr (integra-
do à Ascort).

Atleta torrense vence rústica em 
Tramandaí

No próximo domingo (14) será realizada 
mais uma rodada do Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo - Taça Cassimiro Valim Rodri-
gues, em Três Cachoeiras. As disputas ocorre-
rão a partir das 13h30 nos campos do Pontal e 
Lajeado. Confira abaixo os confrontos:

Campo do Pontal -  13h30 – Vila Nova X San-
to Anjo -15h30 – Centro X Lajeadinho 

Campo do Lajeado  - 13h30 – Comunidade X 

Morro Azul - 15h30 – Bela Vista X Rio do Terra 
 
CLASSIFICAÇÃO - Municipal de Futebol de 

Três Cachoeiras
Vila Nova – 13 pontos; Santo Anjo – 11 pon-

tos; Centro – 9 pontos; Lajeadinho – 8 pontos;  
Bela Vista – 6 pontos; Morro Azul – 5 pontos; 
Rio do Terra – 5 pontos; Comunidade – 4 pon-
tos; Porto Guerreiro  - 2 pontos

Municipal de Futebol de Três Cachoeiras terá mais 
uma rodada neste domingo (14)
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- 10.000m rasos – Feminino – Fi-
nal - 4° Lugar (e Índice para o Tro-
féu Brasil de Atletismo) Deyse dos 
Santos Santos; 5° Lugar Érica Shar-
dosim 

- 10.000m rasos - Masculino – 
Final - Medalha de Bronze   Naisson 
Nidgie da Silva Pinheiro; 5° Lugar 
Rodrigo de Oliveira Cardoso; 7° Lu-
gar Ricardo Scheffer Cardoso

- 1500m rasos - Feminino – Fi-
nal - Medalha de Ouro Deyse dos 
Santos; 3° Lugar Emily Bandeira; 7° 
Lugar Rafaela Machado

- 1500m rasos - Masculino – Fi-
nal - 4° lugar  Eduardo Bandeira; 5° 

Lugar Marcos André 
100m rasos - Masculino – Final - 

8° Lugar Dionatan Costa 
400m rasos - Masculino – Final 

p/tempo -Medalha de Prata Pedro 
Henrique Carlos Nascimento

Lançamento do Dardo - Mas-
culino – Final - 9° Lugar Vinicius da 
Silva dos Santos

5000m rasos - Feminino – Final 
- Medalha de Bronze Érica Shardo-
sim; 6° Lugar Rafaela Faustino 

5000m rasos - Masculino – Final  
- 3° Lugar Naisson Nidgie da Silva Pi-
nheiro; 4° Lugar Eduardo Bandeira 
Baltazar

800m rasos - Masculino – Final 
p/tempo - Medalha de Bronze An-
derson Sacoman

3.000m c/obstáculos - Mascu-
lino – Final - Medalha de Bronze 
Marcos Andre Pereira; 4° Lugar 
Willan de Oliveira 

Revezamento 4x400m - Femi-
nino – Final - Medalha de Prata 
(Emily, Deyse, Brenda e Érica)

Revezamento 4x400m - Mas-
culino – Final - Medalha de Prata 
(Marcos André , Anderson, Pedro e 
Eduardo)

4° Lugar por Equipes Masculino 
e Feminino

ESPORTES

A Ascort (Associação dos Corredo-
res de Torres) participou do Campe-
onato Estadual Adulto de Atletismo. 
O evento ocorreu no dia 06 de Julho,  
realizado na Pista Atlética na Sogipa 
(em Porto Alegre) e a equipe torren-
se obteve grandes resultados, com 
isto se consolidando entre as quatro 
melhores equipes do Rio Grande do 
Sul. "As provas foram disputadas so-

bre um dia de frio intenso, onde a 
delegação foi composta com mais de 
25 atletas, que lutaram bravamente 
para conquistar não só medalhas, 
mas também os seus próprios recor-
des pessoais. A competição teve um 
nível técnico excelente ", destacou o 
treinador Cláudio Freitas.

Um dos principais destaques tor-
renses foi para a Deyse dos Santos - 

que representa a Ascort e é treinada 
por Flávio Lima. A atleta conseguiu 
o índice para o Troféu Brasil (maior 
competição do Brasil na prova dos 
10.000m), atingindo a marca exigi-
da. Deyse ainda venceu a prova dos 
1500m.

Agora, as atenções se voltam para 
o Troféu Teutônia de Atletismo que 
será no dia 13 de Julho.

Equipe torrense fica em 4°lugar no Gaúcho de Atletismo
Atletas da Ascort (foto) conseguiram ótimos resultados no Estadual Adulto de Atletismo, realizado dia 06 de julho na Sogipa (POA)

PATROCÍNIO: Torres Calçados  / CFC Torres RS / Construtora Monte Bello  
/  Pompeu Materiais Construções e Serviços  / Nossa Casa Imobiliária  / RMS 
Telecom / Laboratório Da Rocha  / Over Bike  / Lavanderia Lavex Clean / Imobi-
liária Lummertz  / Klein Bicicletas /  COMDICA / SOSSEG /  Novo Lar Imobiliária

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica Quiropraxia / Welle Fisioterapia /  Academia 
Kirra Capesca / Clinica Praia Grande  / Massoterapeuta Dirlene Girelli/ Profor-
ma Fisioterapia  / Psicólogo  Vitor Luiz Job dos Santos  / JP Soluções Tecnológi-
cas / Nutricionista Isadora Azambuja / Nutricionista Diandra Valentini

APOIOS: Águia Contabilidade  / Papelaria Atlântica / SESC Torres – RS  /  
Studio Fitness / Academia Corpus Fitness / Clezar Junior Engenharia e Constru-
ções  / Brasília Grill  / Sinto e Cepento /  Protelim Piscinas Torres  / Co2 Grupo 
de Corrida  /  Grupo Bem Estar de Corrida /  Frederico Maciel / Marcio Souza/ 
A FOLHA Torres

Gaúcho de Atletismo - Resultados atletas ASCORT

Neste último domingo, 7 de ju-
lho, aconteceu a 5ª rodada do Cam-
peonato Municipal de Futebol de 
Campo de Torres 2019, rodada que 
definiu os classificados para as quar-
tas de final do evento. As quartas de 
finais, ocorrem no próximo domin-

go, 14, no mesmo horário dos jogos 
da fase classificatória: 13h15min As-
pirante e 15h15min, Titular. 

Os resultados da 5ª rodada fo-
ram os seguintes: Na CATEGORIA 
ASPIRANTE: São Jorge 3 x 0 Igra; 
Guarani 1 x 1 Mar Azul; São Miguel 

5 x 1 Adescon; Boa União 0 x 1 Meia 
Boca. Já na CATEGORIA TITULAR: 
São Jorge 0 x 5 Igra; Guarani 0 x 1 
Mar Azul; São Miguel 1 x 2 Ades-
com; Boa União 1 x 3 Meia Boca.
Desta maneira, confira quais serão 
os jogos da próxima fase.

Definidos os classificados para as quartas de 
final do Municipal de Futebol em Torres

Municipal de Futebol de Campo Torres 2019 - QUARTAS DE FINAL

CATEGORIA ASPIRANTE (14/07)
São João X Boa União- Estádio Evaldo Santos (Vila São João)
Meia Boca X Guarani- Complexo Esportivo Valter Mirim (São Jorge)
São Miguel X Igra- Estádio Balbinão (Maracanã)
São Jorge X Panela- Complexo Esportivo Mar Azul

CATEGORIA TITULAR (14/07)
São João X Boa União- Estádio Evaldo Santos (Vila São João)
Meia Boca X Guarani- Complexo Esportivo Valter Mirim (São Jorge)
Adescom X Igra- Estádio Balbinão (Maracanã)
Mar Azul X Panela- Complexo Esportivo Mar Azul

* Às 13h15min acontecem os jogos da categoria Aspirante; e às 15h15min da categoria Titular.

No sábado (06), a formação master 
do Torrense foi até a cidade de Capão da 
Canoa, enfrentar a equipe da Associação 
Sportiva São Jorge. Num jogo que teve 
um 1° tempo muito pegado, disputado 
mas com lealdade, com chances de gols 
das duas equipes, o Alviverde foi para o 
intervalo com a vantagem no placar de 1 
x 0. Voltou para a 2° etapa com algumas 
mudanças, e conseguiu construir o placar 
de 3 x 0.

O técnico Adroaldo Lummertz colocou 
em campo a seguinte formação: Maicon 
no gol; Martin e Jhoni nas laterais; Clóvis 
e Marcelo na zaga; Tiaguinho de Volante; 
Jander e Paulo Japa meias; Maiquinho 
Robinho e Danilo de atacantes. Entraran 
ainda no decorrer da partida os seguintes 
atletas: Nivaldo; Ariel; Cristiano; Jorge; Va-
lério; Rodrigo. Os gols do Torrense foram 
marcados por Paulo Japa (que, também 
foi escolhido o melhor em campo); Ariel 

(que, numa jogada de craque, deu um dri-
ble seco no zagueiro e finalizou no canto); 
e o estreante Rodrigo (que acertou um 
chute espetacular de fora da área, inde-
fensável). Outros destaques do jogo foram 
o goleiro Maicon; o meia Jander (o 2° mais 
votado para melhor em campo) e a dupla 
de zagueiros Clóvis e Cristiano. O próximo 
jogo da formação Master Torrense será 
em São Cristovão/SC contra a equipe da 
Ferropel, no dia 13/07 (sábado)

Formação master do Torrense vence em Capão da Canoa
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faroleiro Marinho Claudiano de 
Souza, os outros já haviam mudado 
mais de uma vez. A partir de 1928 o 
faroleiro, agora único, Marinho ficou 
até o ano seguinte sendo substituído 
por Alexandre Julio Suita, que 
permaneceu até 1934. Deste ano até 
1937 não se tem registro do nome do 
faroleiro, porém em setembro deste 
ano se tem o registro da posse de 
Easthewaldo Gonçalves como o 
faroleiro do Farol de Torres.
Easthewaldo ficou apenas um ano, 
foi promovido e transferido para a 
Capitania dos Portos em Rio Grande, 
para seu lugar veio Heitor da Silva 
Reis, que permaneceu até 1943, 
s e n d o  s u b s t i t u í d o  p e l o  s e u 
antecessor.
Easthewaldo, desta vez, ficou mais 
tempo, até 1946. Se aposentou em 
1953 e ficou morando em Torres até a 
sua morte em 1978, com 79 anos.
E o farol de 1928, da mesma forma 
que o primeiro, não resistiu a ação da 
maresia. Apesar de ainda contar com 
um faroleiro para a sua manutenção, 
a ferrugem tomou conta da torre 
metálica e a sua reparação era muito 
onerosa para a marinha. 
Desta vez o farol permaneceu em 
cima da torre norte por 24 anos. 
Após sua desativação, a torre 
continuou por mais quatro anos ao pé 
do novo farol, sendo necessário um 
apelo à Capitania dos Portos para que 
r e m o v e s s e m  a  c a r c a ç a  q u e 
atrapalhava aquele ponto turístico da 
cidade.
Fonte: Venturella, Roberto. História do Farol de Torres.

Com a função de orientar os 
movimentos dos navios, alertar 
sobre a existência e a localização 
de  per igos  a  navegação e 
demarcar entrada de portos, 
duzentos e treze faróis foram 
colocados em toda a costa 
brasileira. Destes, dezesseis 
foram espalhados pelos 622 km 
de costa gaúcha. A cada 39 km 
tem um farol para guiar os 
navegantes gaúchos, são eles: 
Torres, Arroio do Sal, Capão da 
Canoa, Tramandaí, Cidreira 
(guarnecido), Berta, Solidão, 
Mostardas (guarnecido), Capão 
Damarca de Fora, Conceição, 
Estreito, Barra (guarnecido), 
S a r i t a ,  Ve r g a ,  A l b a r d ã o 
( g u a r n e c i d o ) ,  e  C h u í 
(guarnecido). Apenas cinco 
destes, ainda possuem faroleiros 
(guarnecido).
Fonte: Venturella, Roberto.

Farol no RS
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FARÓIS E FAROLEIROS - 1928A PALAVRA É... 

FotoRevelada

Assim como o farol de 1912, o 
outro de 1928 também servia para o 
deleite dos turistas e moradores.
Esta aí, não se empolgou e fez pose 
no alto da escada.

O contato com a vida animal é 
proposto pelo Pikaia Lodge, 
localizado junto a um vulcão 
e x t i n t o  n o  E q u a d o r,  q u e 
incentiva a exploração de 
espécies do mar nas i lhas 
Galápagos, 
O conceito do hotel foi feito para 
viajante fisicamente ativo e 
aventureiro, que busca contato 
próximo com as maravilhas 
naturais únicas de Galápagos, 
com o mais alto nível de conforto 
e  serviços que podem ser 
fornecidos dentro das limitações 
de um local tão remoto, restrito e 
eco-sensível.
O Pikaia Lodge é uma das 
pousadas verdes mais avançadas 
do mundo. Opera com recursos 
energéticos alternativos e possui 
um programa abrangente de 
responsabilidade social.
Fonte: site do hotel.

hotel vulcão

Em 1928, segundo Venturella, um 
novo farol foi colocado na mesma 
base do anterior. Medindo os mesmos 
10 metros de altura, este farol foi 
comprado, pela Superintendência da 
Navegação da Marinha, de uma 
empresa tradicional neste tipo de 
equipamento, a AGA (Svenska 
Aktiebolaget Gasacumulator) de 
Estocolmo na Suécia.
O farol foi oficialmente inaugurado às 
8 horas da manhã do dia 18 de 
fevereiro de 1928, com a presença do 
ex-Presidente Borges de Medeiros, 
José Guilherme Raupp (o intendente 
Munic ipa l ) ,  o  desembargador 
Antonio Vieira Pires, o capitão de 
corveta Lacé Brandão, entre outras 
autoridades,  famíl ias  locais  e 
veranistas. Foi um acontecimento!
Para esta inauguração também foi 
convidado o presidente do estado do 
Rio Grande do Sul, Dr. Getúlio 
D o r n e l l e s  Va r g a s ,  q u e  n ã o 
compareceu, como noticiado pelo 
jornal Diário de Notícias de Porto 
Alegre. 
A torre deste farol mudou para o 
sistema AGA, do tipo esqueleto, pré-
fabricada de formato piramidal, base 
quadrangular, constituída por seções 
de treliças de ferro.
Além da estrutura, a fonte luminosa 
foi trocada, saiu a querosene e entrou 
o gás acetileno e com isso não eram 
mais necessários os três faroleiros, 
apenas um poderia cuidar de todo o 
serviço.
O único faroleiro que permaneceu no 
posto desde o ano de 1912 foi o 1º 
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